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北大汇丰获评“北大智库工作先进院系”，巴曙松教授获评“北大智库成果优秀
个人”

北大汇丰教工党支部开展党纪学习活动

北大汇丰再次通过AMBA最高期限认证

北大汇丰EMBA金融协会成立

北大汇丰“发现身边的她力量”首届校友论坛举办

北大汇丰师生赴泉州开展党建交流

聚力奋进丨北大汇丰举行2024年毕业典礼

海闻：聚力奋进

王鹏飞：与国同梦，勇担重任

Christoph Loch：与毕业生分享三个话题

石锐：江湖并不遥远，师长同学常在我心

李凯：Keep on keeping on，顺风不浪，逆风不怂，一直在路上！

陆文祺: 北大汇丰带给我们的影响是终生的

Vahan Geghamyan：PHBS帮我找到未来之路

冯伟：拥抱未来，勇往直前

李习彦：成人达己，为梦致远

北大汇丰应届全日制硕士初次就业率97.8%

沈艳教授承担的国家自然科学基金应急管理项目结题审查结果为 “优”

魏炜教授所著的《商业模式学原理》获北大“教材建设”和“数字化教材建设”
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北大汇丰获评“北大智库工作先进院系” 
巴曙松教授获评“北大智库成果优秀个人”

06.18 北大汇丰教工党支部开展党纪学习活动

6 月 18 日，北京大学汇丰商学院教工党支部

开展党纪学习活动。学院党委书记任颋、党委副书

记张凡姗，以及支部全体党员、预备党员、积极分

子参加学习。教工党支部书记李荻带领支部成员重

温了党纪学习的重要性。与会成员分为 5 个小组交

流学习心得体会，并做汇报发言。任颋宣布教工党

支部第二次党知识竞赛获胜小组，并鼓励支部党员

继续加强党知识学习。

6 月 24 日，北京大学召开“2024 年度北京大

学智库工作会议”。北京大学党委副书记、统战部

部长姜国华出席会议。会议表彰了对学校智库工作

作出积极贡献的院系和专家学者。北京大学汇丰商

学院获评“北京大学智库工作先进院系”，北京大

学汇丰商学院智库副主任、北京大学汇丰金融研究

院执行院长巴曙松教授获评“北京大学智库成果优

秀个人”。

The Brief
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讯The Brief

05.21 北大汇丰再次通过
AMBA 最高期限认证

  

04.20

04.12
04.21 北大汇丰 EMBA 金融协会成立

5 月 21 日，英国工商管理硕士协会（Association of MBAs, 

简称 AMBA）来函确认，北京大学汇丰商学院再次获得 AMBA 五

年最高期限认证。3 月 20 日至 21 日，AMBA 评审专家组对学院

进行了再评审。评审专家组对北大汇丰近年来的发展成果给予充

分肯定，认为学院有着一流的教学设施，并在科研和师资等方面

取得令人印象深刻的进展。2019 年 5 月，学院首次通过 AMBA

认证，获得五年最高认证期限。

北大汇丰“发现身边的她力量”
首届校友论坛举办

4 月 20 日，北京大学

汇丰商学院“发现身边的

她力量”首届校友论坛在

前海中英研究院举办。论

坛由 EMBA 同学会、悦己

会、MBA 同学会联合主办，

邀请了数位嘉宾老师和优

秀女性校友代表一同分享

成长经历与职场挑战。论

坛上，北大汇丰学生与深

圳粉红丝带关爱中心合作

发起的“一束光”女性公

益项目正式启动。

4 月 21 日，北京大学汇丰

商 学 院 EMBA 金 融 协 会 成 立

大会举行。北京大学校务委员

会副主任（原副校长）、汇丰

商学院创院院长海闻，全国政协

委员、深圳市工商联主席、朗华

集团董事长张春华，东方富海

董事长、创始合伙人陈玮，以及

学 院 相 关 项 目 负 责 人、 教 师

代表、校友组织代表出席了本次

大 会。 该 协 会 旨 在 搭 建 信 息

交流平台，促进会员企业高质量

可继续发展。

4 月 12 日至 14 日，北京

大学汇丰商学院党委书记、副院

长任颋，党委副书记、副院长

张凡姗等老师带领 25 名学生骨

干，以党建共建为契机，在福

建泉州开展了高质量、内容丰

富的党建活动。学院师生参访

了晋江经验馆、安踏集团总部、

泉州海外交通史博物馆等地，并

与华侨大学经济与金融学院举

行了主题为“联学深悟凝智慧，

互鉴共享促发展”的党建工作

交流座谈会。

北大汇丰师生
赴泉州开展党建交流
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北大汇丰举行 2024 年毕业典礼

相信爱与魔法，勇敢执着；怀揣梦与赤忱，毕业快乐。2024 年 6 月1日，北京大学

汇丰商学院 2024 年毕业典礼在报告厅隆重举行。包括 60 多名国际学生在内的 701名

北大汇丰学子分别完成 PhD、MA、MBA、EMBA 的学业要求，顺利毕业。学院领导、嘉宾、

导师们与毕业生及亲友们近 1500 人欢聚一堂，同上在校最后一课，共赴明日美好前程。

ISSUE 26
July  2024
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夏风和煦，童真奇趣。恰逢六一国际儿童节，今年的

毕业季打卡点以“魔法学院”为主题，让毕业生们在纯粹

烂漫的氛围中记录人生重要一刻，永葆赤子之心。

济济多士，弦歌一堂。伴着悠扬的旋律，学院领导、

嘉宾、导师及各项目和专业旗帜入场，毕业生以最热烈的

掌声，表达对师长们最真挚的感谢。

往事历历，情谊深深。现场大屏幕播放的毕业纪念视

频表达了同学们对校园的依依不舍，引发师生的无限回忆。

眼底未名水，胸中黄河月。北大汇丰艺术团的小合唱

《燕园情》，用青春激扬的旋律唱出了北大汇丰学子对母

校的深厚情感和对家国的责任担当。

殷殷垂念，切切于心。MA 毕业生代表、2021 级硕
士生陆文祺，国际毕业生代表、2022 级硕士生 Vahan 
Geghamyan，MBA 毕业生代表、2022 级硕士生冯伟，
EMBA 毕业生代表、2022 级硕士生李习彦先后分享了

校园生活的精彩故事，表达了对母校、老师、同学的眷眷

深情和对走好未来人生道路的信心和决心。

陆文祺说，三年的求学经历，让北大汇丰学子在学院

建立起了一段稳健的因果关系，显著丰富了专业知识，显

著提升了综合素质，显著开拓了国际视野，显著涵养了社

会责任。北大汇丰带给学子们的影响是终生的，于无限期

中，仍然显著。从这里出发，2024 届毕业生将始终铭记

责任担当，在推进强国建设、民族复兴伟业中展现青春作

为，奋力书写为中国式现代化挺膺担当的青春篇章。

Vahan Geghamyan 是一位来自亚美尼亚的国际

学生。在他看来，北大汇丰集中西方教育优势于一体，打

造了创新而全面的教学项目。在北大汇丰的两年学习生涯

深深地改变了自己，不仅认识了新朋友、体验了新文化，

还经历了一次自我发现与成长的旅程。北大汇丰帮助自己

找到了未来想走的道路。踏上新阶段的旅程，他希望在这

里获得的知识将赋予自己力量，实现从未想象过的成就。

▲ 导师入场

▲ 毕业生亲友在一楼大厅和教室观礼

▲  各项目、
专业旗帜入场

▲ 各项目和专业旗帜入场

▲ 毕业典礼现场

▲ 嘉宾入场

▲ 导师入场
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冯伟认为，在北大汇丰的学习将是毕业生一生难忘的回忆，

因为自己不仅收获了知识和友谊，更学会了如何通过合作应对挑

战，成为优秀的领导者。展望未来，他提出对自己的三点要求，

并与全体毕业生共勉：第一，保持创新精神；第二，拥抱全球化；

第三，坚守社会责任。他号召毕业生们，以在北大汇丰的所学所思，

勇敢地面对每一个挑战，把握稍纵即逝的机遇，创造出属于自己

的精彩篇章。

李习彦说，两年充满挑战和收获的 EMBA 学习之旅，自己不

仅积累了知识，更实现了自我成长与蜕变，深刻理解了北大人的

责任与担当，这是一场“成人达己，为梦致远”的收获之旅。他

以两个“感谢”和一个“铭记”总结自己此刻的心情——感谢学院、

感谢同学、铭记责任。在即将迈入新的人生阶段之际，他将与全

体2024届毕业生一道，常怀感恩，铭记责任，成人达己，为梦致远，

勇敢面对未来的挑战，用勤奋和智慧书写华彩人生。

话言谆谆，既沾且濡。教师代表、北京大学汇丰商学院长聘
副教授李凯从自身经历出发，为毕业生即将开启的新旅程提出建

议。李凯指出，毕业不仅是学业成就的总结，更是对韧性和毅力

的庆祝。他以北大师兄的身份，与毕业生们分享了自己一路走来

的三点体会：首先，保持专注，默默努力；其次，经济有周期，

人生也如此；最后，好好爱自己。他强调，人生的旅途或急或徐，

幸运的是始终在路上。专注当下，安心向前，人生自会有路。最

强大的航海者不是在平静的海面上，而是在风浪汹涌的海域中磨

练出来的。“Keep on keeping on”，顺风不浪，逆风不怂，一

直在路上！

他年桃李，今日梓楠。校友代表、首届毕业生代表、2005 级
经济学硕士石锐通过求学、工作、创业的经历，分享了自己的感悟：

在学院的学习经历，老师们的谆谆教诲和殷殷期望，始终让自己

心怀感恩，成为自己每次做出重大选择的底气和勇气之源。她建

议毕业生们，未来在迷茫、困惑、失落时，约上当年的同学，回

到北大汇丰这个曾经出发的地方，从中汲取力量，再次勇敢出发。

江湖并不遥远，师长同学常在心中，相见终有时。

学为人师，行为世范。嘉宾代表、北京大学汇丰商学院教
授、剑桥大学嘉治商学院原院长克里斯托弗·洛赫（Christoph 
Loch）全程用中文与毕业生们分享了三个话题，博得阵阵掌声。

他表示：第一，在北大汇丰学到的宝贵知识，不仅仅是专业研究

方法，更应该是对人生的思考和看法；第二，在北大汇丰学到的

知识将对各位毕业生未来的职业发展产生深远的意义；第三，在

事业成功的同时，还要对身边的人产生积极而深远的影响。他强

调，一定要相信自己。当下可能看不清楚未来的方向，但要相信“车

到山前必有路”。北大汇丰的毕业生有足够的潜力能抓住机会并

获得成功，同时也应记得与身边的人分享自己的成功。

心乎爱矣，永言怀之。北京大学汇丰商学院院长王鹏飞以《与

国同梦，勇担重任》为主题发表讲话，为毕业生们送上了真挚祝福，

提出了殷切期望。他表示，今年是北大汇丰建院 20 周年。正如

20 周年是学院发展的里程碑，毕业也是人生道路的里程碑。

此刻，各位毕业生正面临着“谋划人生，创造历史”的命题，

而这个命题的答案，就是“与国同梦，勇担重任”。他将最真

挚的祝福化为三点期望：第一，远谋而笃行；第二，修身以成

才；第三，乐观且坚韧。学院永远是北大汇丰人的温馨家园和

坚强后盾。他祝愿 2024 届“商界军校”学子吹响逐梦的号角，

扬起前行的船帆，去新的征程砥砺奋斗，在新的天地建功立业，

铸就不负自己、不负家国、不负时代的壮丽人生！

染翰行墨，丹青寄意。延续学院传统，北京大学校务委
员会副主任、原副校长，北京大学汇丰商学院院务委员会主任、
创院院长海闻以主题为《聚力奋进》的水墨画，表达对毕业生

的深深祝福。

海闻表示，今年是建院 20 周年，所以他对毕业生

的寄语正是院庆的主题——“聚力奋进”。这既是对

20 周年的总结和庆祝，也是对 2024 届北大汇丰

学子的鞭策和希望。20 年来，北大汇丰之所以能

取得令人瞩目的成绩，就是因为学院全体师生员

工“拧成一股绳”地奋斗。在画作中，他以大

迁徙中的角马来表现这种精神。角马大迁徙被

称为地球上最壮观的动物迁徙之一，每年有超过

150 万头角马，跋涉三千多公里，往返于东非大

草原。迁徙过程非常艰辛，但凭借整个族群的团结

拼搏，物种得以繁衍生息。他祝愿每一位“商界军校”

学子都能拥有角马大迁徙般的气魄，在未来的征途中不断

取得新胜利。

▲ 领导、嘉宾、导师与毕业生合影留念

▲ 领导、嘉宾、导师为优秀毕业生颁发荣誉证书

▲ 任颋宣读表彰决定及优秀毕业生名单

▲ 朱家祥、沈艳、朴永浚、欧阳良宜（左至右）宣读毕业生名单

学院党委书记、副院长任颋宣读学院表

彰决定及优秀毕业生名单。领导、嘉宾、导

师为优秀毕业生颁发荣誉证书。

拨穗正冠，锦绣前程。院务委员会副主
任朱家祥，副院长沈艳、朴永浚、欧阳良宜宣

读毕业生名单，海闻依次为毕业生拨穗。

典礼尾声，“快闪”环节惊喜登场。在

现场师生同声高唱的《歌唱祖国》中，毕业

典礼落下帷幕。

典礼结束后，全体领导、嘉宾、导师与

毕业生合影留念，用光影定格校园时光，以

笑容开启未来旅程。

逐梦山海，初心不改。于道各努力， 

千里自同风。祝 2024 届毕业生

毕业快乐！

▲  海闻为毕业生拨穗
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创院院长寄语

今年是建院 20 周年，所以我对毕业生的寄语正是院庆的主题——
“聚力奋进”。这既是对 20 周年的总结和庆祝，也是对 2024 届北
大汇丰学子的鞭策和希望。20 年来，北大汇丰之所以能取得令人瞩
目的成绩，就是因为学院全体师生员工“拧成一股绳”地奋斗。在画
作中，我以大迁徙中的角马来表现这种精神。角马大迁徙被称为地球
上最壮观的动物迁徙之一，每年有超过 150 万头角马，跋涉三千多
公里，往返于东非大草原。迁徙过程非常艰辛，但凭借整个族群的团
结拼搏，物种得以繁衍生息。我祝愿每一位“商界军校”学子都能拥
有角马大迁徙般的气魄，在未来的征途中不断取得新胜利。



尊敬的海闻教授、Loch 教授，各位老师，亲爱的同学们：

大家下午好！

凤凰花开，离别情浓。在这个充满希望的季节里，我们

齐聚一堂，隆重举办北京大学汇丰商学院 2024 年毕业典礼，

共同庆祝这一届毕业生的成长与启航。今年，我们有 11 名博

士研究生、354 名全日制硕士研究生（包括 62 名国际学生）、

213 名 MBA 学生、123 名 EMBA 学生顺利毕业。在你们即

将奔赴世界各地，踏上人生新征程之际，我代表学院向你们的

顺利毕业表示衷心的祝福，向悉心教导你们的老师、辛勤抚育

你们的父母、关注和帮助你们成长的社会各界表示最诚挚的感

谢！

今年是中华人民共和国成立 75 周年。回首过去，中国用

短短几十年时间就走完了发达国家几百年走过的工业化历程，

实现了从站起来、富起来到强起来的伟大飞跃，中华大地发生

了历史性巨变，民族复兴的伟大事业欣欣向荣：神舟飞天、蛟

龙入海、嫦娥奔月、北斗组网、脱贫攻坚、全面小康……今天

的中国日新月异，处处焕发蓬勃生机。青年的命运与国家的命

运紧密相连，你们的未来不仅关乎个人的成长与梦想，也关乎

国家的发展与繁荣。在这个时代，每一个人都是见证者、开创

者和建设者。你们的青春，不仅仅是个人奋斗的故事，更是与

国家同呼吸、共命运的篇章。

王鹏飞：与国同梦，勇担重任

今年也是北京大学汇丰商学院建院 20

周年。二十年，对于一个人来说，是从稚嫩

走向成熟的蜕变；对于一所学院，是从草创

走向卓越的发展。从 2004 年建院以来，在

创院院长海闻教授带领下，北大汇丰人筚路

蓝缕，风雨兼程，砥砺前行，使学院实现从

无到有，从有到“优”，成长为世界一流的

商学院。建院 20 周年之际，我们举办了运

动会、国际文化节等一系列重要的庆祝活动，

下半年还将举行返校日、庆祝大会等各项活

动，这些活动不仅是为了展示学院的成就和

风采，更是为了凝聚师生校友和社会各界的

力量，聚力奋进，在新的起点上创造新的辉煌。

同学们，正如 20 周年是学院发展的里

程碑，毕业也是你们人生的里程碑。我们要

庆祝，庆祝你们在学院的岁月里，不仅学到

了知识，更学会了如何成为一个有责任、有

担当的人，你们是追梦者，也是圆梦人。此刻，

你们正面临着“谋划人生、创造历史”的命

题，我想，这个命题的答案，就是“与国同梦，

勇担重任”。

立言中成就自我。所谓“修身”，我想还有一个层面的意思，

就是终身学习，离开校园进入社会大课堂，面对 AI 发展的突

飞猛进，面临知识迭代的日新月异，只有不间断地学习，才能

跟上时代，实现理想，同时为社会贡献价值。

三是乐观且坚韧。人生的道路不会一帆风顺，你们未来

的人生一定会遇到各种各样的困难和挫折。所谓“不如意事常

八九”，这是常态。我们需要做的是，在逆境的时候也要学会

保持乐观的心态，看到事情积极的一面，坚定自己的信念，同

时保持韧性，努力克服困难，实现自己的梦想。记住，失败并

不可怕，可怕的是失去重新开始的勇气。每一次失败都是宝贵

的经验，每一次挫折都是成长的契机。希望你们在人生的旅途

中，始终保持乐观和坚韧的精神，披荆斩棘，勇往直前。

最后，我也希望大家毕业不离校，常回家看看。我们每

年有非常多的讲座和会议，有很多校友活动，欢迎大家回来参

加。同时，学院每年 10 月都会举办校友返校日活动，希望大

家回来一起叙叙过去的美好时光，共同见证和成就学院的未来

发展。学院永远是你们的温馨家园和坚强后盾！

同学们，逐梦赴山海，奋进启新程，于道各努力，千里

自同风。执手惜别，千言万语化作一句美好祝愿：衷心祝愿你

们吹响逐梦的号角，扬起前行的船帆，去新的征程砥砺奋斗，

在新的天地建功立业，铸就不负自己、不负家国、不负时代的

壮丽人生！

谢谢大家！

此时此刻，作为院长，我想将最真挚的

祝福化为三点期望赠与大家：

一是远谋而笃行。今年是五四运动 105

周年。青年人要继承和发扬五四精神，争做

有理想、敢担当、能吃苦、肯奋斗的新时代

好青年，将青春梦融入中国梦，用中国梦激

扬青春梦，争当新时代的追梦人。理想要通

过实干来实现。希望你们到国家和人民最需

要的地方去，不驰于空想、不骛于虚声。用

脚步丈量祖国大地，用眼睛发现中国精神，

用耳朵倾听人民呼声，用内心感受时代脉搏，

在实践中淬炼青春，在拼搏中磨砺意志，在

推进强国建设、民族复兴伟业中展现青春作

为、彰显青春风采、贡献青春力量，奋力书

写为中国式现代化挺膺担当的青春篇章。

二是修身以成才。习近平总书记在全国

哲学社会科学工作座谈会上讲到，广大哲学

社会科学工作者要讲究博学、审问、慎思、

明辨、笃行，崇尚“士以弘道”的价值追求，

真正把做人、做事、做学问统一起来。作为

北大人，我们应当做真善美的追求者和传播

者，以深厚的学识修养赢得尊重，以高尚的

人格魅力引领风气，在为祖国、为人民立德
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尊敬的各位老师，亲爱的同学们：

大家下午好！

在今天这个激动人心的日子里，你们即将取得一项对你

们未来职业生涯非常重要的成就——北京大学的研究生学位。

我在这里首先对你们表达由衷的祝贺！

今天我希望与你们分享三个话题：

第一，我想谈谈你们在北大汇丰学到的宝贵知识，不应该
只是专业研究方法，而更应该是对人生的思考与看法。 

第二，我想谈谈这些知识对你们未来的职业发展会有怎样
深远的意义。

第三，我想谈谈，在事业成功的同时，我们还要有一个重要
品质，那就是我们要对身边的人产生积极而深远的影响。

第一个话题，你们在北大汇丰学到了什么呢？是资本资

产定价、市场细分，还是我所讲的管理创新？其实这些都不是。

你们学到最重要的，不应该只是专业知识，而是创造性思维和

解决问题的能力。我们不可能教会你们在 30 年后依然适用的

概念和方法，因为没人知道 30 年后的世界会变成什么样。就

像我今天做的事情，是我当时毕业时根本无法想象的，而且说

实话，你们现在面临的不确定性，比我年轻时更高。30 年后，

如果全球变暖导致海平面上升，很多国家的沿海城市可能会被

淹没。如果贸易脱钩真的发生，那么随着全球市场的调整，它

将导致经济转型，带来巨大的挑战和机遇。所以，你们在北大

汇丰学到的应该是，不论世界给了你们什么难题，你们都能学

克里斯托弗·洛赫：与毕业生分享三个话题
会去理解它、解决它、或者至少能够应对它。

我希望，作为精英，你们的智慧和技能都足

以应对这些难题。

第二件事，如果你们愿意将解决问题的

能力视为自己的“核心竞争力”，那么，这

也会影响到你们如何看待自己的职业生涯与

规划。我知道，目前的经济形势和职业前景，

并不像疫情前那么乐观。虽然你们很多人在

事业上已经很成功了，但还有很多人在为找

份好工作而发愁，也有不少人在考虑进入国

企或政府工作。这些都是很好的选择，但是，

如果你们选择这条路，只是为了图个“安稳”，

那么这可能会限制自己的未来发展。请记住，

我们不是为了找一个“铁饭碗”而工作，或

者说，一辈子只做一份工作其实挺无聊的。

我认识的每个拥有精彩辉煌职业生涯的人，

都曾经历过一次或者多次“转型”，其中很

多都是计划外的大变动。比如，我自己就经

历过三次。还有我认识的香港一家大银行董

事长，最初是一名货机飞行员，后来进入银

行业，很久之后才成为了董事长。另一个例

子，最近我结识了一家房地产、娱乐和医疗

综合集团的创始人兼董事长，他告诉我他最

Dear teachers and students, good afternoon! 

On this exciting day today, you are about to achieve an 

achievement that is very important for your future career——a graduate 

degree from Peking University. First of all, I would like to express my 

heartfelt congratulations to you!

Today I want to share three topics with you:

First, I want to talk about the valuable knowledge you have 
learned at PHBS, not only professional research methods, but 
also thoughts and views on life.

Second, I want to talk about how this knowledge will have 
far-reaching significance for your future career development.

Third, I want to talk about that while having a successful 
career, we must also have an important quality, that is, we 
must have a positive and far-reaching impact on the people 
around us.

The first topic is, what did you learn at PHBS? Is it capital asset 

pricing, market segmentation, or what I call management innovation? 

Actually it is none of these. The most important thing you learned should 

not be professional knowledge, but creative thinking and problem-

solving abilities. It is impossible for us to teach you concepts and methods 

that will still be applicable in 30 years, because no one knows what the 

world will look like in 30 years. Just like what I am doing today, I couldn't 

have imagined it when I graduated, and to be honest, the uncertainty 

you are facing now is higher now than it was when I was young. In 30 

years, if global warming causes sea levels to rise, coastal cities in many 

countries may be submerged. If trade decoupling does occur, it will lead 

to economic transformation and bring huge challenges and opportunities 

as global markets adjust. Therefore, what you should learn at PHBS is 

that no matter what problems the world throws at you, you can learn to 

understand it, solve it, or at least be able to deal with it. I hope that as 

elites, you have enough wisdom and skills to deal with these issues.

The second thing is, if you are willing to regard your problem-

solving ability as your "core competitiveness", then this will affect how 

you view your career and planning. I know that the current economic 

situation and career prospects are not as optimistic as they were before 

the epidemic. Although many of you are already very successful in your 

career, there are still many who are worried about finding a good job, 

and some are considering working in state-owned enterprises or the 

government. These are all good choices, but if you choose this path just 

for "stability", it may limit your future development. Please don't forget 

that we don't work to find an "iron rice bowl". In other words, it's actually 

quite boring to only do one job for a lifetime. Everyone I know who has 

had a great career has gone through one or more "pivots", or unplanned 

major changes. For example, I have experienced it three times myself. 

初成立的是一家造船公司，后来转向房地

产业，之后又进入娱乐业。他富有创造力，

结合了不同领域的想法。出于机会主义，

他一开始选择了造船公司作为起点，后面

一直持续发掘更好的机会，最终在目前的

领域取得了巨大成功。

这样想会让你们找个“好”工作这

件事情变得没那么可怕。你们可以从能够

找到的任一份工作开始，努力工作，持续

学习。学习它的技术，学习它的市场，向

你们的同事和领导学习。你们不仅仅能从

优秀的人身上学到东西，同时也能从你们

不想自己成为的人身上学到东西。试着了

解你们喜欢的是什么，擅长的是什么，然

后找寻更加适合自己的机会。你们可能会

发现其他更吸引自己的方向，甚至可能不

得不多次转型，但通过这种方式，你们一

定会实现成长。尽管这件事刚开始听上去

不那么安稳，甚至有些吓人，但比起现在

就想找到一份完美的工作，这很可能是一

种更有把握性、并且让你们在职业生涯中

更快乐的方式。

我刚才已经和你们谈到了解决问题

的能力，也谈到了我们当下面临的挑战，

需要运用专业能力、通力合作才能做到。

那么现在我想和你们聊聊第三个话题，就

是那些既成功又受人尊敬的人，都是能对

身边人产生积极影响的人。即使你们才华

横溢，也需要依托于周围的社会不断成长。

做个好人，并不是要你们一味地友

善和宽容，你们同时也需要学会站起来为

自己争取，否则会被别人轻视和欺负。但

请一定不要忘记，这个世界不仅仅只有你

们自己，其他人也应该得到尊重，也值得

拥有更好的生活，所以不要因为你们个人

的成功而忽略了别人的需求。

最后，我想跟你们说的是，你们一

定要相信自己。现在的你们可能看不清

楚未来的方向，但要相信“车到山前必有

路”，只要你们想，你们就一定能找到！

我相信你们有足够的潜力能抓住机会并获

得成功，但请记得，与此同时也要和身边

的人分享你们的成功。

我再次祝贺你们顺利毕业！谢谢！
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There is also the Chairman of a large bank in Hong Kong whom I 

know. He was originally a cargo plane pilot, then entered the banking 

industry, and much later became chairman. As another example, 

I recently met the founder and chairman of a comprehensive real 

estate, entertainment and medical group. He told me that he originally 

founded a shipbuilding company, then moved into real estate and 

then entertainment. He is creative, combining ideas from different 

fields. Out of opportunism, he initially chose a shipbuilding company 

as his starting point, but continued to explore better opportunities and 

eventually achieved great success in his current field.

Thinking this way will make finding a "good" job less scary. You 

can start in any job you can find, work hard, and keep learning. Learn 

its technology, learn its market, and learn from your colleagues and 

leaders. Not only do you learn from great people, you also learn from 

people you don't want to be. Try to understand what you like and 

are good at, and then look for opportunities that are more suitable 

for you. You may find other directions that appeal to you more, and 

you may even have to pivot multiple times, but in this way, you will 

definitely grow. Although this may sound a bit unsettling and even 

scary at first, it is likely to be more certain and put you in a better 

position in your career, and also happier, than trying to find the 

perfect job right now.

I have just talked to you about problem-solving capabilities and 

the challenges we face today, which require the use of professional 

capabilities and joint efforts. So now I want to talk to you about 

the third topic, which is that people who are both successful and 

respected are people who can have a positive impact on the people 

around them. Even if you are talented, you still need to rely on the 

society around you to continue to grow.

Being a good person does not require you to be friendly and 

tolerant blindly. You also need to learn to stand up and fight for 

yourself, otherwise you will be despised and bullied by others. But 

please don't forget that this world is not just for you, others should 

also be respected and deserve a better life, so don't ignore the 

needs of others because of your personal success.

Finally, what I want to tell you is that you should believe in 

yourself. You may not be able to see the future direction clearly now, 

but you can definitely believe that "there must be a road before 

the car reaches the mountain." As long as you think about it, you 

will definitely find it! I believe you have enough potential to seize 

the opportunity and succeed, but please remember to share your 

success with those around you.

I congratulate you again on your successful graduation! Thank 

you!

尊敬的各位师长、各位领导，亲爱的学弟学

妹们：

大家下午好！

我是北京大学汇丰商学院 2005 级经济

学硕士毕业生石锐。非常荣幸作为校友代表

参加同学们的毕业典礼。

2024 年是北京大学汇丰商学院建院 20

周年，毕业季恰逢周年庆，别具意义。遥想

20 年前，海老师领衔南下从零开始筹建商

学院，筚路蓝缕，上下求索。20 年前，在

座的毕业生们，有的还在上幼儿园，有的已

经在商海拼搏，历练一身本领。19 年前，

我和我的 62 名同班同学成了第一个“吃螃

蟹的人”，幸运地成为了学院的“基石”。

时光荏苒，同窗缘深，共同的选择让我们在

这里相聚。在这个特别的日子里，衷心地祝

愿大家毕业快乐！

学院的学习经历，在我的生命中留下了

浓墨重彩的一笔，甚至影响了我整个的人生

选择。20 年来，我从北大生科到北大汇丰，

毕业加入外资银行，后面参与教育和医疗领

域的创业，最后再次回到外资银行工作。在

学院的三年时光，老师们的教诲和殷殷期

望，始终让我心怀感恩，也是我每一次做出

重大选择的底气和勇气之源。一如今天学院

大厅中的打卡点背景板上的那句话：相信爱

和魔法，怀揣着梦与赤忱，勇敢执着！（Use 

your magic for good. Make the world a 

better place.）

如今，世界面临着百年未有之大变局，

各位北大汇丰学子，将在这个大变局中踏上

自己的人生旅程，开启下一个人生阶段。当

我们面对抉择时，当我们面对困难时，当我

们面对压力时，舍与得、坚守与放下都值得

深思。我们要珍惜每一次的困难和挑战，珍

惜每一次的机会和尝试，这些或许都将在未

来的某个时刻给予我们回馈。我们 2005 级同

学，其实都是在考研失利的失落中调剂到了

当时还是初创的北大深圳商学院。而今天我

可以自豪地说，我们都是幸运的！在此，我

想分享一个自己的故事：

18 年前，当时还在 C 栋的学院还没有

济济一堂的教授，也没有现在这么设施完备

的教学楼，甚至可以说条件十分轻简。当年

暑假，还是研究生一年级学生的我受托留校

监督学院的 C 栋教学楼一层装修改造，一个

多月的时间泡在工地现场，还要协调处理白

蚁防治、空调管道保温层重包等突发情况，

直至开学前整个项目顺利完工，学院的 C 栋

有了一点“商学院”的味道。承担这项工作

时，我本着要为装修质量负责的态度，不断

面对问题并解决问题，和工长反复论证，向

师傅们请教细节，不断学习各种知识。多年

后，这些为精益求精完成任务所付出的努力，

却成了我毕业求职时面试外资银行并成功入

围世界知名机构的独特的敲门砖。

工作后，我也开始担任面试官，为企业

寻找合适的候选人。人品、能力、格局、视野、

包容开放、领导力、责任感，都是我们看重

的品质——这些也恰恰是海老师等北京大学

汇丰商学院的各位老师一直着重培养我们的

品质。在学院里，模块化学习、社团活动、

封面

石锐：
江湖并不遥远，
师长同学常在我心 2024 COMMENCEMENT

校友代表发言

毕业论文，让我们时常压力重重。伴着夜色晚归，听着野生动

物园传来的虎啸猿鸣，也锻炼出了我们面对压力不后退的坚韧。

海老师的那句“海阔天空地想，脚踏实地地干”赋予我们果敢、

坚韧、踏实。毕业后，无论从事任何行业，永远心怀正能量，

永远在奋斗，永远在思考，永远在关心周围的人、事与社会。

2020 年起，我担任了全日制硕博项目北京校友会的会长，

接触了很多的学弟学妹，在校友活动中，我深有感悟，感谢海

老师的高瞻远瞩，感谢老师们 20 年的坚守和奉献，感谢学院

为我们培养了这么多优秀的“战友”。在此，我请老师们放心，

我们将始终践行北大汇丰人的价值观——正直而勇敢、创新而

包容、团结而有责任感。

无关财富、无关职位、无关行业，如今北大汇丰的校友

们谨记老师们的嘱托，心怀母校的期望，在各自的领域内努力

奋斗、拼搏向前，为社会做贡献，承担着北大汇丰人的一份责任。

一代人有一代人的责任，一代人有一代人的担当。如今的

世界，政治、经济、科技不断发展演变。不论是初入职场，还是

继续求学深造，或者继续在商海中打拼担当，都需要我们在“舍”

与“得”之间回归初心与本源，在迷茫时、在困惑时、在失落时，

可以约上当年的同学，回到我们曾经出发的地方，看看依然坚守

在这里的老师们，看看我们的学院，然后汲取力量，再次勇敢出

发！江湖并不遥远，师长同学常在我心，相见终有时！

最后，愿与各位毕业生共勉：愿我们坚守本心，勇敢执着，

怀揣着梦想与赤忱，在新时代书写我们自己的篇章。祝福我们

魂牵梦绕的“胖虎别墅”（PHBS）20周年生日快乐，越来越好！

Congratulations to 2024 Graduates ！

谢谢大家！

20 21

PHBS 北大汇丰    
ISSUE 26
July  2024



2024 COMMENCEMENT

教师代表发言

李凯：
Keep on keeping on，
顺风不浪，逆风不怂，一直在路上！

似于“孩子”身份的保护罩，你们将被要求承担更多的责任与

重担。未来的生活不仅涉及职场上的竞争，还需要探索事业与

家庭的平衡，以及如何在繁忙的日常中寻找属于自己的幸福。

生活总是充满细碎与笨拙，却也真实动人。作为比你们早几年

踏入这个旅程的北大师兄，我想分享一些前行的体会，希望能

为你们即将开展的新旅程提供一点借鉴：

首先，保持专注，默默努力。
专注意味着我们要集中精力于自己的目标，不要三心二

意，也不要与他人比较。人的精力是有限的，无论多忙，事情

都要分清主次，一件件地去做。遇事时，如果心神不定、乱了

阵脚，不仅无法脱离困境，反而更容易慌乱和迷茫，难以找到

出路。

拿我的例子来说，我博士毕业后进入大学工作，同事们

都非常优秀。我一度很焦虑，想多发论文，早日晋升。恨不

得今天写篇文章，下个月就能发表。有的题目做了一段时间，

觉得没有顶刊潜力，就放在一边，又开始找其他好的题目。

这样折腾了快一年，什么都没做出来。后来我意识到这样不行，

还是得静下心来，做些自己真正感兴趣的研究。哪怕最终发

封面

表的不理想，至少在感兴趣的领域有所进展。抱着这个可能

失败的预期，我开始研究融资约束和资产定价方面的话题。

当时，我把所有相关的文章和这个领域的学者都了解得很清

楚，也有了一些更深入的想法。还记得我用最初的想法申请

研究基金时，我女儿刚出生，每天夜里给她喂奶换完尿片睡

不着，我就起床读文献记下当时的灵感。后来我在这个领域

持续写了多篇论文，到今年我女儿快十岁了，相关研究才陆

续发表。家人调侃我说，我没见过凌晨四点的洛杉矶，但我

见过凌晨三点的香港。

有句古话说得好：能够达到金字塔顶端的动物只有两种，

一种是苍鹰，一种是蜗牛。苍鹰之所以能达到，是因为它们拥

有傲人的翅膀；而蜗牛之所以能达到，是因为它们认准了方向，

并且一直在为这个方向保持专注和坚持。没有人能用一支箭射

下不同方向的大雁。专注于心、默默努力，才能塑造更好的自己。

其次，经济有周期，人生也如此。
作为商学院的毕业生，我们都明白经济有周期，股票市

场有波动，再好的股票，价格也不可能永远上涨。同样地，人

生也充满了各种起伏和变化，不可能一帆风顺，总会有挑战和

困难。

在顺境时，不要高估自己的能力，也不要低估周围的环

境对我们的帮助。成功时要保持谦逊和冷静，明白每一次的成

功往往是多种因素共同作用的结果。在逆境时，不要退缩，不

要慌乱。就像我们在经济学第一堂课上学到的“沉没成本”的

概念一样，“let bygones be bygones”。

凡是过往，皆为序章。也许在某些时候你会

感到被低估或遇到挫折，但关键是保持努力、

持续学习和适应变化。相信自己的潜力，等

待机会的到来，并为未来的反弹做好准备。

更积极来说，正如我这几年做科研的经验，

现有文献中的问题和困难往往代表着我们潜

在的创新和突破。换句话说，障碍有时蕴含

着成长的机会，失败中的总结反省是通向成

功的阶梯。

最后，好好爱自己。
爱自己是终生浪漫的开始，因为只有在

爱自己的基础上，我们才能真正去爱别人，

去创造美好的生活。每个人的路径是不同的，

比如是选择留在大城市打拼，还是回到家乡

陪伴父母？是为了爱情妥协，还是追求事业

的成功？没有一本教科书能教我们做人生的

选择题，因为我们每个人拿到的可能是不同

的试卷。但我想说，不管你如何选择，请允

许自己出错，给予自己包容和温柔。

就像使用导航软件一样，我们规划了一

条路线，但有时候可能会走错方向，遇到路

障或者堵车。然而，聪明的导航软件从不责

备我们，而是重新为我们规划路线，提出新

的建议。选错了又怎样？这只意味着你看到

了其他路上的风景，重新规划再出发就是了。

今天就遇上一个很好的例子，我这次致辞原

本是按照英文准备的，后来又说要用中文讲，

那就重新开始，重新准备，你们看现在，结

果也还是不错。遇到困难不逃避，而是去解

决问题本身就是一种勇敢。

人生的旅途或急或徐，幸运的是始终在

路上。专注当下，安心向前，人生自会有路。

记住，最强大的航海者不是在平静的海面上

锻炼出来的，而是在风浪汹涌的海域中磨练

出来的。所以，我今天给大家的临别赠言是：

“Keep on keeping on”，顺风不浪，逆风
不怂，一直在路上！

最后，再次祝贺 2024 届各位毕业生取

得这一重要成就。在你们踏上未来的征程时，

愿每次的选择都让你们变得更坚强、更成熟。

愿你们的旅途充满阳光和希望！

谢谢大家。

尊敬的各位领导、敬爱的老师们、亲爱的家

长们，以及我们最珍贵的 2024 届毕业生们：

大家好！今天，我怀着无比的荣幸站在

这里，代表北京大学汇丰商学院的教师团队

为大家送上临别赠语。毕业不仅是学业成就

的总结，更是对韧性和毅力的庆祝。从三岁

踏入幼儿园的稚嫩幼儿，到即将步入职场的

社会栋梁，你们已经度过了 20 多年的学校

生涯，相信此刻，见证你们成长的家长们心

中一定感慨万千。从幼小衔接、小升初、中考、

高考、考研，再到找工作和毕业答辩，每一

个步骤都标志着你们在学术道路上的成长与

进步。

祝贺你们，2024 届毕业生们！祝贺你

们，所有家长们！

求学之路如同生活本身，充满了挑战、

挫折和成长，欢乐和泪水。离开校园，大家

即将踏上新的旅程。失去了“学生”这个类

22 23

PHBS 北大汇丰    
ISSUE 26
July  2024



尊敬的各位来宾、各位老师、亲爱的同学们：

大家下午好！

我是 2024 届硕士毕业生陆文祺，来自

金融管理专业，非常荣幸，能在这样神圣庄

严的毕业典礼上作为学生代表发言。首先，

我们要向精心培育我们的学院，关心指导我

们的每一位老师，陪伴我们同窗共度的同学

们，以及在背后默默支持我们的各位家长表

示最衷心的感谢，谢谢你们，没有你们，就

没有我们的今天！

过去几个月，我们共同经历了一段高强

度的学术训练，在毕业论文写作中探索着变

量之间的因果关联。而回想三年前的夏天，

我们从五湖四海相聚在这里，也在北大汇丰

建立起了一段稳健的因果关系。三年的求学

经历，显著丰富了我们的专业知识，显著提

升了我们的综合素质，显著开拓了我们的国

际视野，显著涵养了我们的社会责任。

在这段因果关系中，多个渠道效应共同

发挥着作用。颇有难度的课程学习，让我们

更加虚心静气，厚积薄发；颇具挑战的军训

和素质拓展，让我们体魄更加强健，精神更

加顽强；各具特色的社团生活，让我们结识

志同道合的伙伴，深耕心驰神往的赛道；丰

富多样的集体活动，让我们与同伴交付信任，

领悟团队与协作的重要性；实习、求职与论

文交织的毕业季，更是让我们在压力下学会

封面

坚韧不拔，在挑战中学会迎难而上。

三年求学，我们有太多专属的记忆。我们共同庆祝建党百年，

喜迎二十大，一起见证众志成城，战胜新冠肺炎疫情；共同陪伴北

大走过 126 周岁，陪伴南燕走过建院 22 周年，陪伴学院迎来建院

20 周年；共同见证学院在学术领域开疆拓土，在国际化道路上捷

报频传。

三年求学，我们有太多温馨的回忆。和大家一样，我也将永

远记得军训汇演时精神抖擞的匕首操准备；记得东涌海训充满欢声

笑语的“小马过河”；记得我们在大鹏农业基地“手把青秧插满田，

低头便见水中天”；记得我们通过网络一起上课，一起运动打卡，

一起坚信阴霾总会过去、阳光总会到来。

三年求学，我们有太多真挚的感谢。感谢学院营造足够专注

的环境，让我们戒骄戒躁，心无旁骛地钻研知识；感谢老师们在学

业上的指导，就业上的帮助，生活上的关怀；感谢家长的悉心栽培

和无私付出，给我们一个永远停靠的港湾；感谢有幸相遇的同学、

朋友，给予我们鼓励与陪伴，我们相互扶持、并肩作战，一起成为

了更好的自己。

三年后的今天，我们即将告别这段回归曲线，走向各自专属

的人生道路。但我相信，“山水有来路，早晚复相逢。”北大汇丰

带给我们的影响是终生的，是于无限期中，仍然显著的。从这里再

出发，我们将始终坚定理想信念，铭记责任担当，胸怀奋斗意志，

不改坚韧气质，在推进强国建设、民族复兴伟业中展现青春作为，

奋力书写为中国式现代化挺膺担当的青春篇章。

最后，请允许我代表全体毕业生送上衷心的祝愿。祝愿各位

亲爱的老师身体安康，万事顺遂，祝愿各位同窗鹏程万里、前程似

锦！祝愿我们的北大汇丰劈波斩浪、再创辉煌！

谢谢大家！

陆文祺 : 北大汇丰带给我们的影响是终生的

2024 COMMENCEMENT

毕业生代表发言
2024 COMMENCEMENT

毕业生代表发言

尊敬的各位老师、来宾，亲爱的同学们：

我是 2022 级经济学专业的 Vahan Geghamyan，来自亚

美尼亚。今天非常荣幸能作为毕业生代表在北京大学汇丰商学

院毕业典礼上发言。

与大多数留学生同学不同，我有幸已在中国求学六年，时

间比其他人更长。在这段旅程中，我去过一些中国最好的大学，

这也赋予了我独特的视角来看待中西方教育体系的差异。北大

汇丰集中西方教育优势于一体，打造了创新而全面的教学项目。

在北大汇丰的两年学习生涯深深地改变了我。在这里我不

仅认识了新朋友、体验了新文化，还经历了一次自我发现与成

长的旅程。我开始了解我的优势和兴趣，更重要的是，北大汇

丰帮我找到了在未来想走的道路。

老师的支持和指导在我求学生涯中至关重要。我有幸与相

关领域中最聪明的一群人一起工作学习，他们对我学术进益和

个人成长的帮助超乎想象。在他们的帮助下，我学会突破极限、

勇敢追求从前认为遥不可及的想法。

我相信在座的每一位在北大汇丰都收获颇丰。有人找到了

新的兴趣点，有人拓展了视野，还有人建立了终身的友谊。我

们的知识塑造了我们，我们的行动定义了我们。在北大汇丰优

秀的老师指导和支持下，我们迈出了学习塑造我们未来的第一

步。每个成就，无论大小，都是迈向充满新挑战和新成就的未

来的一步。

今天，我们在此共同庆祝人生的一个重要转折点。当我们

踏入这个新阶段，我希望我们在这里获得的工具和知识将赋予

我们力量，让我们实现我们从未想象过的成就。愿我们所有人

都有勇气追求梦想，传播善意，并在我们所到之处促进和平。

祝全体 2024 届同学毕业快乐！谢谢大家！

Vahan Geghamyan：PHBS 帮我找到未来之路
Dear Professors, distinguished guests,

and fellow graduates,

I am Vahan Geghamyan from Armenia,

a proud graduate of the Master in Economics

program, class of 2022. It is a great honor 

for me to stand before you today as the 

valedictorian of Peking University HSBC 

Business School.

Unlike most international students, 

I've had the privilege of studying in China 

longer than others, for six years in total. 

This journey has taken me through some 

of the best universities in the country, 

giv ing me a unique perspect ive on 

the differences between Chinese and 

Western education systems. What's 

truly remarkable about PHBS is how 

it seamlessly integrates the strengths 

of both, creating a program that is as 

innovative as it is comprehensive.

The last two years at PHBS have 

changed me profoundly. Beyond meeting 

new fr iends and exper iencing new 

cultures, my time here has been a journey 

of self-discovery and personal growth. 

Here, I came to understand my strengths, 

my passions, and, more importantly, 
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PHBS helped me find the path I wish to follow in the future.

The support and guidance from the faculty and staff 

have played a crucial role in my journey. I had the privilege 

of working alongside some of the brightest minds in the 

field, and their dedication to my academic and personal 

growth was beyond my expectations. With their help, I 

learned to push boundaries and had the courage to pursue 

big ideas that I never thought possible.

I am confident that each of us has gained something 

significant from our time here. Some of us discovered new 

passions and new perspectives, and some of us formed 

lifelong relationships. What we know shapes us, and what 

we do defines us. Guided by our incredible faculty and 

supported by the dedicated staff at PHBS, we have taken 

our first steps toward learning those things that will shape 

封面

2024 COMMENCEMFNT

毕业生代表发言

尊敬的各位来宾、老师们、亲爱的同学们，

大家好！

我是 2024 届 MBA 毕业生代表冯伟，

今天怀着无比激动的心情站在这里与大家分

享我的毕业感想与思考。

今天是我们每一位北大汇丰 2024 届毕

业生值得铭记的日子，这不仅是我们学业的

终点，更是新征程的起点。首先，请允许我

代表今天的毕业生对学院的悉心培养表达真

挚的感谢！感谢学院为我们创造了一个充满

智慧与挑战的学习环境，感谢每一位老师的

悉心指导，感谢每一位同学的支持，感谢家

人朋友的默默陪伴，是你们的支持让我们能

够坚定前行！在这段旅程中，从紧张的课程

学习到多样的课外活动，从严谨的理论教学

到丰富的社会实践，每一步都凝聚着我们的

汗水，见证着我们的成长。在这里，我们不

仅收获了知识和友谊，更学会了如何通过合

作应对挑战，成为优秀的领导者，在北大汇

丰的学习将是我们一生难忘的回忆。

展望未来，我们生活在一个前所未有的

变革时代。人工智能为代表的科技迅猛发展，

全球化遭遇挑战，地缘冲突加剧，这些无疑

对我们所有人提出了更高的要求。如何在瞬

息万变的大环境中找到自己的位置，抓住机

遇应对挑战？是我们每一个人都必须思考的

冯伟：拥抱未来，勇往直前
问题。面向未来，我想提出对自己的三点要求，与大家共勉：

第一，保持创新精神。鲁迅先生曾说过：“北大是常为新的。”

这句话不仅道出了北大勇于变革、不断创新的精神，也为我们指引

了前进的方向。创新是我在北大汇丰学到的最重要一课。我们要勇

于打破传统思维的束缚，积极探索新的思路，将创新精神融入到我

们的工作中，敢于在变革中寻找新的可能。只有不断创新，才能在

激烈的市场竞争中立于不败之地。

第二，拥抱全球化。全球视野是现代企业管理者必备的素质。

在全球化背景下，市场的边界正在逐渐模糊，文化的交融成为不可

逆转的趋势。我们要了解不同国家和地区的市场需求，尊重和理解

不同文化的差异，学习和借鉴全球各地的先进经验和最佳实践，推

动企业在全球范围内的发展。

第三，坚守社会责任。作为新生代的企业管理者，我们不仅要

追求经济效益，更要关注社会效益。企业是社会的一部分，企业的

发展离不开社会的支持。无论我们的职业生涯走向何方，都要勇于

承担社会责任，引领企业发展。只有在关注社会、服务社会中，我

们的事业才能走得更稳、更远。我们要以实际行动回馈社会，为可

持续发展的社会贡献我们的力量。

朋友们，前进的路上充满了未知，也蕴藏着无限的可能。我

们要以在北大汇丰的所学所思，勇敢地面对每一个挑战，把握稍纵

即逝的机遇。在此，我要再次感谢北大汇丰给予我们的培养和支持，

让我们带着这份感恩之心，带着对未来的无限憧憬，一起踏上新的

征程。最后，我想用一句话来结束我的发言：“不忘初心，方得始

终。”祝愿我们每一个人都能在未来的道路上“乘风破浪会有时，

直挂云帆济沧海”，创造出属于自己的精彩篇章。

谢谢大家！

our futures and doing those actions that 

will define them. Each accomplishment, 

no matter how big or small, has been a 

step towards a future energized by new 

challenges and filled new achievements.

Today, we celebrate a pivotal transition 

in our lives. As we step into this new stage, 

I hope that the tools and knowledge we've 

acquired here will empower us to achieve 

more than we ever imagined. May we all 

have the courage to pursue our dreams, 

spread kindness, and promote peace 

wherever we go.

Congratulations to the 2024 graduates! 

Thank you!
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尊敬的各位老师、各位来宾、亲爱的同学们：

大家好！

我是 2024 届 EMBA 学生李习彦，非常荣幸作为毕业生代表

发言。

时光荏苒，转眼间我们共同走过了两年充满挑战和收获的

EMBA 学习之旅。这不仅是知识的积累，更是一段自我成长与蜕

变的旅程。这段旅程中，挑战与突破交织，付出和成长并行，我们

不仅收获了知识和友谊，还深刻理解了作为一名北大人的责任与担

当。可以说，这是一段值得终生铭记的辉煌篇章，这是一场“成人

达己，为梦致远”的收获之旅。

今天，站在毕业的节点，我内心感慨万千。回想这场旅程，

我想用两个“感谢”，一个“铭记”来总结和表达我的心情。

首先，感谢学院。我要感谢北大汇丰商学院给了我这次难得的

学习机会，让我与曾经的书香梦境重逢，让逝去的梦想得以再次起

航。在这里，我向学富五车的老师们求教，与各行各业的同学们交

流，这一切深深地影响了我。在学海中畅游，我如海绵吸水般地汲

取知识，培养了良好的学习习惯，思维方式更全面和正向。感谢各

位老师在教学上的辛勤付出，正是你们的引导和教诲，让我们不仅

掌握了前沿的商业知识，还学会了如何用批判性思维去分析问题，

用战略性眼光去规划未来。在这个瞬息万变的商业环境中，你们的

智慧与奉献，为我们提供了坚实的基础和可靠的指南。正是在你们

的帮助下，我这个大龄学生才能够不断地突破自我，持续成长进步。

你们的言传身教将永远激励着我继续前行。

其次，感谢同学。我要感谢身边的每一位同学。成人达己，为梦

致远，是我们 2024 届 EMBA 毕业生的美好愿景，也是我们这个大

集体中每个人践行的理念。虽然我们来自不同的行业和背景，但这

都不妨碍我们成为彼此的知己和伙伴。还记得军训时的艰苦训练，

课堂上的激情碰撞，小组研讨时的通宵达旦，戈壁挑战赛中的奋力

李习彦：成人达己，为梦致远
拼搏……和你们在一起，我深刻感受到团队

的重要性和集体智慧的力量。你们的多样性

和包容性，也让我看到了更多的可能性和创

新的机会。而我自己也从默默无闻，到担任

EMBA22 班的班长和 EMBA 同学会副会长，

与大家同心协力，引领集体蜕变，积极为学

校和班级做贡献，这一过程淬炼了我的组织

领导能力。这两年的时间里，我的收获远超

付出！

第三，铭记责任。作为我们共同的精神

家园，北大汇丰的学习让我们开阔了视野，

在潜移默化中对自己有了更高的要求。在这

里，我们学会了如何将个人梦想与社会需求

相结合，如何在追求个人发展的同时，不忘

回馈社会，实现自我价值与社会价值的和谐

统一。老师的教导让我深知，“北大人”不

仅是一种荣耀，更是一种责任。我们不仅要

在职业生涯中追求卓越，更要将这份卓越转

化成对社会的贡献。学院的培养让我深刻理

解到，我们所学到的知识和技能，不仅要应

用于企业的成长和发展，更要为社会的进步

和福祉做出贡献。我们每一位北大人，都应

成为社会责任的践行者。踏出校门，我们仍

将铭记责任，勇于担当，以自身的智慧与力

量，为社会带来积极变化。

千言万语道不尽，唯有感恩挂心头。亲

爱的同学们，在即将迈入新的人生阶段之际，

让我们常怀感恩，铭记责任，成人达己，为

梦致远，勇敢面对未来的挑战，用勤奋和智

慧书写华彩人生！ 

谢谢大家！

2024 COMMENCEMENT

毕业生代表发言
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近年来，学院积极落实北京大学“红绿蓝”（基层红、
国防绿和国际蓝）三色就业引导战略，毕业生在国家重点地
区和重点领域就业的人数稳步提升。在即将踏入职场的全日

制硕士毕业生中，11%的同学作为选调生或公务员，奔赴甘肃、

河北、山西、陕西、河南、吉林、辽宁、江苏、上海、广东等地，

到基层锻炼，在祖国最需要的地方绽放青春之花。还有同学

进入中纪委和商务部等中央和国家机关。11% 的同学进入中

石油、中建三局、华电集团、长江电力、成都轨道交通集团

等央国企，服务国家发展战略，在实现中国梦的伟大实践中

书写别样精彩的人生。此外，还有学生选择赴联合国贸易和

发展会议等国际机构实习，拓宽国际交流视野，积累国际合

作经验，为未来在国际组织就业奠定基础。

从就业地域来看，全日制硕士毕业生 33% 在北京、
24% 在深圳、17% 在上海发展自己的事业。近 15% 的同
学选择在成都、杭州、南京、合肥等新一线城市进入职场。

聚焦

即将开始职业新征程的 26 名全日
制 MBA 毕业生，职业选择更加多样化，
除了金融、管理等领域，科技行业就业和
创业也成为他们的重要选择。其中，有

35% 的学生进入金融行业，就业单位包

括易方达基金、国金证券等知名金融机

构；27% 的毕业生选择央企或国企，在

中石化、中燃气、中国新闻社等单位发挥

专业特长，从事管理工作；23% 的毕业

生选择在科技、媒体、教育等领域投身创

新创业浪潮，充分运用所学，为当地经济

高质量发展引入新观念，注入新活力，做

出新贡献；此外，还有 4 位毕业生选择

投身生物医药、电子商务等行业，探索新

型领域未来发展的无限可能。  

北大汇丰应届全日制硕士初次就业率

来源 / 就业指导中心、MBA 办公室、公关媒体办公室   文字 / 成翔、于嘉然、姜岸   图片 / 悠米 

在 281 名即将入职的全日制硕士毕业生中，有近 70%
的同学选择金融行业。其中，22% 的同学选择政策性银行及

商业银行，18% 的同学进入基金公司，11% 的同学选择证券

行业。70 余位毕业生进入易方达基金、华泰证券、招商银行、

南方基金、成都银行、中信证券、国泰君安证券、国家开发银行、

博时基金、华夏基金、中金公司等金融机构，为金融业注入

北大汇丰新生力量。此外，还有部分毕业生选择进入国开金融、

国投招商、中投公司、佳期投资、泰康资产、招银理财等风

险投资、私募股权、资产管理机构，在金融舞台上发挥自己

的专业能力和职业潜力。

截至 2024 年 5 月底，在北京大学汇丰商学院

321 名 2024 届中国籍全日制硕士毕业生（包括

27 名全日制 MBA）中，7 人将赴国内外一流高校

继续深造，307 人将开启职业生涯，初次就业率高

达 97.8%。

97.8%97.8%
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沈艳教授承担的国家自然科学基金应急管理项目
结题审查结果为“优”
资料来源 / 沈艳   编辑 / 子菁   图片 / 悠米

日前，北京大学教务部公示了《2024

年北京大学教材建设立项名单》和《2024

年北京大学数字化教材建设立项名单》遴

选结果。其中，北京大学汇丰商学院院务

委员会副主任魏炜教授所著的《商业模式

学原理》（修订版）同时获得“教材建设”

和“数字化教材建设”立项。

《商业模式学原理》是国内第一本系
统介绍商业模式原理的教科书，将商业模
式研究提升为一个独立的学术领域。书中

构建了以“商业模式六要素”为核心的“魏

朱模式”。该模型基于丰富的企业实践案

例研究，与国内外其他商业模式理论相比，

它提供了一个更加独特、全面和深入的研

究视角。

自 2020 年 11 月出版以来，《商业模

式学原理》以其系统性、实用性、创新性

等特色广受欢迎。此次《商业模式学原理》

的修订，引入了最新的理论框架、分析工

具及中国企业的案例，呈现了快速变化的

商业环境对企业商业发展的影响，为学生

和专业人士提供了应对挑战与抓住机遇所

需的专业知识和技能。特别是对中国企业

来说，本土实践和国际视野的结合是理解

和实施有效商业模式的关键。本书不仅有

助于企业在国内市场取得成功，也为参与

全球市场中的竞争提供了必要的工具。

《商业模式学原理》数字化教材项目
基于北京大学汇丰商学院开发的商学大模
型强大的文档处理、知识图谱构建、内容
生成和数字分身能力，旨在用全新的学习
模式，让课程学习变得更加深入、互动和
实用。通过创新的 AI 技术，为学习者提

供一个全面、互动且高度灵活的学习平台，

并根据学习者的进度和兴趣推荐定制化的

学习内容，大大提高学习效率。

项目还加入与教师形象类似的 AI 数

字教师，利用先进的语音合成和自然语言

处理技术，以生动而亲切的方式向学习者

讲授课程内容，提供更为人性化的学习体

验。通过精心设计的互动式学习体验，学

习者可实时与 AI 数字教师互动，获得即

时解答，显著提升学习效果。项目创新性

地引入智能案例教学法，引入教师的分身

或助教，采用案例教学法激发学生思考，

对学生回答进行评价并引导深入思考，促

进学习者多角度、个性化地提升认知层次，

激发商业智慧，提高解决问题的能力。

近日，北京大学汇丰商学院沈艳教授承担的国家自然科学基

金应急管理项目“数据要素权属结构性分置及其在若干重点场景中

的实现机制”（批准号：72241421）的结题审查结果为“优”。

该课题为国家自然科学基金委员会管理科学部发布 2022 年第 4 期

应急管理项目“数据要素流通与治理的机制与政策研究”的第三个

子课题。

本课题梳理了现有数据权属的主要理论和实践，在《数据

二十条》弱化“所有权”强调“用益权”基础上，将数据资源持有权、

数据加工使用权和数据产品经营权这三种权利在实践中的取得、转

让、消灭关系总结为“三权合一”到“三权分离”等五种模式。在

此基础上，对金融、交通、医疗三个领域的十大重点场景的实现机

制做了研究和总结。

管理科学部应急管理项目于 1997 年由国家自然科学基金委

员会特别设立，该项目旨在对经济、科技、社会发展中出现的一些

重大管理问题快速做出反应，及时为党和政府高层决策提供科学分

析和政策建议，主要资助在已有相关科学研究基础上，运用规范的

科学方法进一步开展关于国家宏观管理及发展战略中急需解决的

重要和关键性问题的研究，以及经济、科技与社会发展实践中的“热

点”与“难点”问题的研究。“优”为该课题评审的最高等级。

魏炜教授所著的《商业模式学原理》
获北大“教材建设”和“数字化教材建设”立项
来源 / 公关媒体办公室   文字 / 姜岸   编辑 / 木南   图片 / 悠米

魏炜，北京大学汇丰商学院院务委员会副主任，中国企业信息中心、创新创业中心、
商业模式研究中心主任，管理学教授，美国西北大学访问学者，在《管理世界》《管理评论》
《管理学报》《统计与决策》《创富志》《清华管理评论》《中欧商业评论》《商业评论》
等国内学术和财经刊物上发表论文 100 余篇。

魏炜教授在商业模式领域有独到见解，与清华大学朱武祥教授联手在全国率先推出“魏
朱商业模式六要素”模型，并先后著有《发现商业模式》《重构商业模式》《慈善的商业模式》
《商业模式的经济解释》《商业模式的经济解释 II》《商业模式学原理》《超越战略》《透
析盈利模式》《商业模式专利保护的原理与实践》《基于商业模式的会计核算与财务分析》
《研究型平台的商业模式构建逻辑 : 美国的经验与启示》等商业模式相关书籍。

▲ 《商业模式学原理》即将推出修订版

沈艳
北京大学汇丰商学院副院长，美国
南加州大学经济学博士，主要研究
领域为数字金融、金融大数据分
析、计 量 经 济学等，在 Journal of 
Econometrics、Journal of Public 
Economics、《经济研究》、《管理
世界》、《经济学》（季刊）、《金融
研究》、《数量经济技术经济研究》
等国内外知名期刊发表多篇论文。

本次应急管理项目获“优”不仅
体现了沈艳教授的科学研究与咨政服
务能力，也彰显了北大汇丰深厚的学
术氛围和卓越的学术成果。今年 4 月，

蔡晓鸣长聘副教授承担的国家自然科

学基金项目“工作搜寻中的相遇机制

对劳动力市场雇佣双方匹配的决定机

制研究”（批准号：71803143）被评

为“特优”。2023 年，陈亮助理教授

承担的青年科学基金项目“带有交互

效应的面板数据分位数回归”（批准号：

71703089）获评 “特优”。



主旨演讲

北京大学校务委员会副主任（原副校长）、
讲席教授，北京大学汇丰商学院创院院长、智
库主任海闻在题为《世界变局下的中国经济》
的主旨演讲中，从“近年来的世界变局”和“世

界变局下的中国经济”两个方面做了介绍和分

析。他指出，虽然中国经济在短期以及中长期

都面临许多不确定性和新的挑战，但是仍然处

在历史的上升期，未来还存在很多发展机遇。

他强调，面对挑战和机遇，只有做好自己，坚

持市场化、法治化、国际化，积极进取，勇担

责任，才能做好企业，发展好经济，为中华民

族和世界各国的和平和发展做出贡献。

联合国“可持续发展解决方案网络”
（SDSN）亚洲区副主席、哥伦比亚大学可持
续发展中心东亚项目主任、加州大学（戴维斯）
经济系荣休教授胡永泰在题为《在新的国际常
态下实现全球共同繁荣》的主旨演讲中，分析

了当前大国竞争和气候变化的挑战，这一新的

国际常态可追溯到 1776 年亚当·斯密的预测，

即当时被压迫的国家最终将因其互动中不可避

免的知识扩散而在经济和军事力量上变得与压

迫者平等。胡教授提出了停止中美紧张局势升

级的建议。他认为，这种持续升级是由两国在

贸易竞争、技术竞争和地缘战略竞争三种不同

竞争之间相互作用引起的恶性循环过程。他建

议通过一项军备控制条约和一项关于不公平产

业政策的协议将这三种竞争脱钩，从而阻止恶

性循环的结果。他认为，中美之间在军备限制

和公平产业政策实践谈判中难以达成一致，主

要因为缺乏信任。而第三方可以发挥有益作用，

帮助两个大国建立互信。

北京大学汇丰商学院党委书记、副院长、智
库副主任任颋主持开幕式及主旨演讲。

圆桌讨论

在圆桌讨论环节，与会嘉宾就宏观经济、国

际贸易投资与合作，以及粤港澳大湾区的融合与

发展等议题深入交流。

在主题为“中国宏观经济面临的挑战与对策”
的圆桌讨论中，西南财经大学经济与管理研究院

院长、德克萨斯农工大学经济系终身教授甘犁，

国务院发展研究中心宏观经济研究部第二研究室

主任李承健，中国银行研究院副院长周景彤，广

发证券全球首席经济学家、产业研究院院长沈明
高，花旗中国首席经济学家余向荣，北大汇丰智

库副研究员邹欣等发表精彩观点。圆桌讨论由北

京大学汇丰商学院长聘副教授李凯主持。

▲胡永泰

▲ 任颋

在主题为“深化贸易投资合作——新动力和新模
式”的圆桌讨论中，世界银行前资深经济学家、波士

顿大学全球发展政策中心资深研究员王燕，华盛顿大

学副教授、China Economic Journal 共同主编倪金兰，

海国图智研究院院长、暨南大学国际关系学院教授陈
定定，新加坡国立大学东亚研究所资深研究员仝月婷，

北大汇丰智库副秘书长蔡荣等就相关话题分享真知灼

见。圆桌讨论由北京大学汇丰商学院智库副主任、教

授林双林主持。

在主题为“以高水平制度型开放推进粤港澳发展”

的圆桌讨论中，中山大学自贸区研究院院长符正平，

北京大学汇丰商学院党委书记、副院长、智库副主任

任颋，香港城市大学公共及国际事务学系教授、香港

持续发展研究中心总监李芝兰，内华达大学（雷诺

商学院经济系终身教授宋顺锋，北大汇丰智库副研究

员程玉伟等就相关话题展开广泛讨论。圆桌讨论由北

京大学汇丰商学副教授谷一桢主持。

论文研讨

北大汇丰智库与 China Economic Journal，围绕

本次论坛联合开展了论文征集，并从中筛选出 11 篇论

文，在论坛期间展开研讨。

“家国情怀”是北大基因的鲜亮底色。作为一年

一度的智库盛会，北大汇丰智库论坛将坚持在中国改

革开放的最前沿“立足湾区，胸怀全球，服务国家”，

以智慧碰撞的火花，贡献思想力量。

▲ 与会嘉宾合影留念

▲ 海闻

聚焦

6 月 22 日，2024 北大汇丰智库论坛在前海中英研究院举行。

来自中国、美国、新加坡、马来西亚等国家的 20 位演讲嘉宾与来

自业界的 120 余位参会者，围绕“建设更加开放的市场经济”这

个重要时代命题，就世界政治经济、中国宏观经济、金融发展、

粤港澳大湾区等议题交流观点，展示研究成果。论坛由北京大学

汇丰商学院主办，北大汇丰智库、前海中英研究院承办，China 

Economic Journal 协办。

开幕致辞

北京大学博雅特聘教授，北京大学汇丰商学院院长、智库副
主任王鹏飞在致辞中指出，北大汇丰智库成立以来，整合学院旗

下各类研究机构和研究资源，充分发挥理论指导、实证研究与决

策咨询相结合的优势，致力于打造专业化和国际化的新型智库平

台。他表示，智库未来将一如既往地扎实做好调查研究，与社会

各界保持良好互动，在金融改革与发展、粤港澳大湾区建设、城

乡协调可持续发展、海上丝路沿线国家经贸合作、国际贸易与投

资等领域继续深耕精作，为高水平对外开放和经济社会高质量发

展贡献力量。

华盛顿大学副教授、China Economic Journal（CEJ）
共同主编倪金兰在致辞中介绍了 CEJ 的相关情况。她指出，CEJ

创刊于 2008 年，目前由北京大学中国经济研究中心（CCER）和

中国留美经济学会（CES）共同主办，由英国 Taylor & Francis

出版集团下属的 Routledge Journals 出版并全球发行。该刊旨在

向英文读者介绍关于中国经济发展的深度观察和专业分析，刊登

的论文基于规范和严谨的经济学方法，并力求在学术严谨性与公

众可读性之间保持良好平衡。近年来，该刊的学术声誉不断提升，

最新的影响因子达 3.7，JIF Quartile 已经是 Q1。她欢迎各位学

者踊跃投稿，携手增强 CEJ 的国际影响力。

▲ 倪金兰▲ 王鹏飞

2024 北大汇丰智库论坛举行
来源 / 北大汇丰智库、公关媒体办公室   文字 / 木南、姜岸   图片 / 悠米
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首届北大汇丰科创家论坛举行

2024 年 6 月 25 日，首届北大

汇丰科创家论坛在深圳举行。本次

论坛由北大汇丰创新创业中心、溪

山天使汇主办，由北大汇丰创新引

擎实验室、溪有物种承办。

北京大学校务委员会副主任 ( 原副校

长 )、北京大学汇丰商学院创院院长海闻，

北京大学深圳研究生院信息工程学院院长、

鹏城实验室网络智能部副主任田永鸿，北京

大学汇丰商学院创新引擎实验室主任、溪山

天使汇发起人许晖，深圳创投公会副会长、

同创伟业创始合伙人、董事长郑伟鹤，南

山医药创新研究院院长广州实验室研究员、

博士生导师周荣，九天行歌董事长王志峰，

北京大学物理学院重离子物理研究所副所

长、长聘副教授肖池阶，安信国际CEO韩晖，

踏歌智行联合创始人兼高级副总裁周华生，

北京大学物理学院党委委员、学术委员会委

员马伯强，溪有物种创始人魏家东，溪有物

种联合创始人余杰等 150 余人，齐聚北大

汇丰，点燃创新引擎，开启科创时代。

论坛由北京大学汇丰商学院创新创业中

心执行主任张坤主持。

来源 / 北大汇丰创新创业中心

田永鸿在主题为“探索 AI4S 的未

来：北大引领，深圳铸基”的演讲中表

示，北大深研院近年来致力于推动人工

智能与科学研究的深度融合，探索 AI 

for Science 的新模式。在 AI4S 新研究

范式下，探索解决科研与产业化之间“死

亡之谷”的创新产研生态体系，AI4S

从研究到产业已深度融合，孵化 Al for 

Science 新范式下的科学与产业双赢新

生态。

海闻在致辞中回顾了中国经济发展的历程。他指出，现

阶段的中国经济发展，不仅需要科学技术上的创新，而且需要

将其转换成产业，因此需要培育更多科创家。他强调，科创家

既不完全是科学家，也不完全是企业家，而是兼具科学家和企

业家的特质，最重要的是懂得科学、注重创新、善于创业。他

表示，北大汇丰致力于搭建各类平台，促进科学家与企业家精

神的融合，助力科创家成长。

北大汇丰科创家共创营启动仪式

论坛期间，海闻、张坤、许晖、魏家东、马伯强共同启

动了北大汇丰科创家共创营。

张坤介绍了北大汇丰科创家共创营：共创营致力于点燃

和培育那些有志于前沿技术突破和颠覆性创新的创始人、联合

创始人和外部合伙人。共创营提供独家研发的体系化创业课程

和资源链接，汇集北大汇丰的著名教授和多领域的创业导师矩

阵，提供创业早期阶段所需的系统化商业认知和规模化发展的

能力。通过与创业者合力共创为其提供实践可落地的指导，实

现创业项目的加速腾飞，进而实现以科技创新推动产业创新，

推动经济社会高质量发展。

圆桌对话

圆桌对话由许晖主持。周荣、王志峰、肖池阶、韩晖、

周华生就“科技成果的转化、孵化、进化”等问题与参会嘉宾

们进行了深入探讨交流。

郑伟鹤在主题为“新质创新，引领

未来”的演讲中指出，中国经济的新变

局正由“水大鱼大”进入到“风大浪大”，

新质生产力的提出恰逢其时，先进科技

是“新质生产力”生成的内在动力，战

略性新兴产业和未来产业是培育新质生

产力的核心载体和主要阵地。在这种激

变的环境中，保持坚韧乐观的心态，优

化预期，拥抱变化，在变化中寻求机遇。

许晖在主题为“化蛹为蝶，成就伟

大——共创科创家大航海时代”的演讲

中提到，“科创家大航海时代正在来临。

躺赢的时代不在了，要么躺平、要么卷，

卷创新、卷出去，成为唯一的出路。”

他表示，未来十年，是新质生产力霸榜

的十年，是中国企业逐鹿全球的十年，

更是科创家俊采星驰的十年。

交流会

论坛结束后，与会嘉宾们深入交流，分享本次论坛的收获、观点和思考。

未来，北大汇丰将持续致力于促进学术界、金融界、产业界的相互交流与合作，

为有梦想的科创家们提供更多展示、融合、成长的舞台。

主题分享

▲ 田永鸿▲ 海闻

▲ 张坤

▲ 北大汇丰科创家共创营启动仪式 ▲ 圆桌对话现场

▲ 郑伟鹤 ▲ 许晖

开场致辞
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在革命老区，他把金融活水浇灌到田间地头 !

在革命老区，他把金融活水浇灌到田间地头 !

2021 年 5 月，国务院办公厅印发《新时代中央国家

机关及有关单位对口支援赣南等原中央苏区工作方案》，

选派一批中央国家机关及有关单位干部前往赣南等原中央

苏区对口支援。毕业之后一直在国家开发银行工作的北京

大学汇丰商学院 2011 级校友杨坚就是第五批挂职干部中

的一员。2022 年 6 月，他挂职赣州市全南县委常委、县

政府副县长，近两年来，他充分发挥金融干部优势，助力

革命老区高质量发展。

金融助力革命老区高质量发展

2014 年 7 月，从北大汇丰毕业后，杨坚就入职了国

家开发银行。工作 8 年之后，他已是银行信贷条线的一名

“老兵”。此次参加革命老区的对口支援，对他来说是却

是一次全新的挑战。与银行的工作相比，对口支援的工作

环境和主要任务都有很大的不同。

到任伊始，杨坚就翻阅资料，探索如何发挥全南县优

势加速乡村振兴。全南县是江西“南大门”，60% 的边

界与广东始兴、连平、翁源、南雄四县接壤，是中部地区

对接粤港澳的最前沿，是江西省绿色有机农产品示范县、

国家级高山蔬菜标准化示范区。如何发挥金融作用促进全

南农业产业发展、为乡村振兴赋能提速，是基层工作的主

要任务之一。

作为一名基层工作的“职场小白”，杨坚明白，要想

顺利开展工作，将自己的专业知识和技能发挥到极致，就

必须深入了解全南县的实际情况，把握发展的瓶颈和关键

问题。他清楚地知道，只有深入基层、搞好调研，真正了

解了需求和期望，才能找到推动乡村振兴的切入点和着力

点。

“基层工作覆盖面广，内容多而杂，不夸张地说，几

乎每一天都会接触新的知识领域，‘干中学’是妥妥的常态。

我不仅要学习如何与群众沟通、如何处理复杂问题，还要

学习如何抓好落实，这是当时面临的最大挑战。” 回忆

起初到全南县的时候，杨坚感慨万分。

杨坚印象比较深刻的一件事，便是全南县金融村官和

整村授信的具体实践。金融助力乡村振兴，关键之一就是

要聚焦普惠金融扩面提质，把金融活水精准浇灌到田间地

头，通过全县 9 个乡镇的多轮调研，他发现要解决人和机

来源 / 全日制硕博办公室、公关媒体办公室

文字 / 夏海邃（汇通社）

编辑 / 姜岸、成翔

图片 / 受访者提供

杨坚
山西晋中人，2007 年 9 月进入北京大学药

学院应用药学专业学习，本科毕业后保送至北
京大学汇丰商学院，就读于北京大学经济学与
香港大学金融学双硕士项目。2014 年毕业后，
杨坚进入国家开发银行信贷管理局综合处工作，
历任贷款管理处一级业务员、贷款管理处三级
经理、贷款管理处二级经理、放款审核管理处
二级经理、副处长等职。

2022 年 6 月，杨坚前往江西赣州对口支援，
担任全南县委常委、全南县人民政府副县长职
务，主要负责人力资源和社会保障、医疗保障、
融资平台、金融、妇女儿童、地方志、档案、烟

草以及对接国家开发银行乡村振兴等方面
工作，协助负责乡村振兴工作。
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何开展工作才能有效解决群众关切的问题。只

有通过深入思考，才能够更准确地把握群众的

心理和期望，从而制定出更加符合实际情况的

工作方案。

同时，要勇敢实践。实践是检验真理的唯

一标准。因此，在调研、征求意见的基础上不

断论证和完善自己的方案，然后尽全力去实现

它。在实现的过程中，还要不断修正方案，确

保工作有效推进。

最后，要认真复盘。杨坚认为，无论工作

结果如何，都需要在复盘中提炼经验、吸取教训。

这样才能不断提升能力，确保未来能够越做越

好。

从药学本科到北大汇丰双硕士项目

无论是在国家开发银行的工作，还是在全

南县的挂职工作，北大汇丰的三年求学路都为

杨坚打下了坚实基础。2011 年，他从北京大

学药学院应用药学专业本科毕业，保送到北大

汇丰，就读于北京大学经济学与香港大学金融

学双硕士项目。毕业 10 年，谈及在校生活，

杨坚的思绪不禁飘回了那些充实又难忘的日子。

在他的记忆中，海闻教授对他影响很大。海老师不仅学

识渊博，更是以其独特的开拓精神，深深激励着杨坚。北大汇

丰经历了从无到有的艰难历程。学院初创时期，各种困难和挑

战层出不穷，但海老师始终保持着坚定的信念和昂扬的斗志。

他带领团队克服重重困难，不断寻求发展机遇，为学院的创立

奠定了坚实的基础。

而今，在自己的日常工作中，碰到这样那样的困难，想

要放弃时，杨坚总会想起海老师和学院的创业史，这种不畏艰

难、勇往直前的精神，激励着自己克难攻坚、不断前行。

此外，当时在学院参加的两个社团“商业银行协会”和“商

业关系协会”也令杨坚印象颇深。商业银行协会为他提供了一

个近距离了解和接触银行业的平台。通过参与社团组织的各类

讲座、研讨会和模拟银行业务活动，杨坚不仅学习到了银行业

务的基础知识，还对银行的运作模式有了初步认识。更重要的

是，商业银行协会的经历让杨坚意识到了专业知识与实际应用

之间的联系。他开始思考如何将所学的金融理论应用到具体实

践中，这对他在后续的银行工作，以及参加对口支援工作都颇

有助益。

而在商业关系协会，杨坚不是一名普通的参与者，他是

社团的初创团队成员。从零开始参与建立一个社团，对当时的

他来说是一项全新的挑战。但在这个过程中，他对团队协作有

了更深刻的理解，也逐步提升了组织宣传和对外沟通能力，为

今天的日常工作打下了坚实基础。

▲ 杨坚（右一）在全南县田间调研

人物

制两方面的问题，人指的是金融村官，即由金融机构派到乡村

的专业帮扶干部，机制指的是“整村授信”，充分运用担保资

源，大幅缩减办贷流程。

通过组织银行、乡镇、担保公司等多部门协调调度，全

南县金融村官队伍不断壮大。目前，全南县 86 个行政村的“金

融村官”不断加速业务模式数字化转型，优先保障粮食、耕地、

生产资料领域的信贷支持，做到数据“多跑路”，群众“少跑

腿”，确保贷款及时到位。同时，通过压实村“两委”班子服

务职责，协助“金融村官”开展入户走访、评级授信等工作，

用好财政惠农、农业产业振兴等政策性贴息金融产品，全面推

进“整村授信”，有效解决了农民贷款难、贷款贵、贷款手续

繁琐等难题，以实际行动“贷”动乡村振兴。2024 年春耕以来，

全南县“金融村官”累计投放春耕备耕类贷款 4036 万元，助

力农户 265 户。

在这个过程中，杨坚切身体会到了基层工作的艰辛和不

易。但他也深知，只有通过这样的努力，才能真正将惠民政策

落到实处，让更多的人受益。

在杨坚看来，要做好基层工作，首先要勤于学习。无论

是向干部学习还是向群众学习，都是获取新知识、提升综合能

力的重要途径。社会是一个大学校，很多知识在学校里并没有

接触过，因此需要保持虚怀若谷的态度，不断吸收新知识，丰

富自己的内涵。

其次，要善于思考。要经常思考群众的需求是什么，如

▲ 2014 年杨坚和同学们的毕业典礼上，海闻教授为毕业生赠字

▲ 杨坚在未名湖畔

我勤超你想

2014 年 6 月，海闻教授为杨坚和他的

2011 级同学题写的毕业赠言是“我勤超你

想”。时光荏苒，10 年后，杨坚仍清晰地

记得那个毕业典礼上的那个画面，并越来越

理解这五个字的分量。

结合自己工作的心路历程，杨坚也对学

弟学妹的职业规划给出了建议。他认为选择

职业时，要按照自身特点找到合适的价值实

现路径。建议尽可能多参加社团和社会实践

活动，在锻炼综合能力的同时多了解不同岗

位；在实习时尽可能接触不同行业，与师兄

师姐多交流探讨。职业发展可以规划，但不

要自我设计，只有踏实勤奋任劳任怨地去做，

一步一个脚印把自己的工作做好，才能更好

实现自我价值。

站在新的起点上，杨坚深知，未来的道

路仍充满挑战，他将继续坚守在信贷岗位上，

以更加勤奋的步伐，不断超越自我，实现更高

的目标。他期待着在未来的日子里，能够用实

际行动证明自己的能力和价值，回馈组织的信

任，也为自己的人生增添更多的光彩。  
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日前，教育部公示了

第 九 届 高 等 学 校 科 学 研

究 优 秀 成 果 奖（ 人 文 社

会 科 学） 评 选 结 果， 北

京 大 学 汇 丰 商 学 院 2 项

成 果 入 选 拟 奖 励 成 果 名

单。其中，陈亮助理教授

的 论 文“Quantile Factor 

Models”（《 分 位 数 因

子模型》）拟获评著作论

文奖二等奖，马琳琳长聘

副教授的论文“Portfolio 

Manager Compensation 

in the U.S. Mutual Fund 

Industry”（《 美 国 共 同

基 金 行 业 的 基 金 经 理 薪

酬》）拟获评青年成果奖。

论文简介：

本研究的主要理论贡献，在于首次提出了一类新的因子模型——分位数

因子模型，作为现有因子模型的延伸和推广。在本研究中，作者提出了一套

分位数因子模型的全新估计方法，并对该估计方法的统计性质进行了深入细

致的分析。研究发现，分位数因子模型可以更加全面地刻画共同因子对可观

测变量整体分布的影响。同时，相比现有文献中基于主成分分析的估计方法，

新提出的估计方法不仅可以提取出更多的潜在因子，而且对极端值和厚尾分

布具有一定的稳健性，因此更适合于具有此类特征的金融数据。另外，作者

还将新的模型和估计方法运用到宏观经济的预测中。结果发现，新方法可以

从大量的宏观数据中提取出更多的共同因子，而且这些因子可以用来显著地

提高短期及中期内宏观预测的精确度。

该论文发表于国际顶级期刊 Econometrica，论文合作者为西班牙马德

里卡洛斯三世大学 Juan Jose Dolado 教授、Jesus Gonzalo 教授。

陈亮 

北京大学汇丰商学院助理教授，西班牙
马德里卡洛斯三世大学经济学博士，主
要研究领域为计量经济学理论、应用计量
经济学，曾在 Econometrica、Journal of 
Econometrics、Econometric Theory、The 
Econometrics Journal、Economica、Economic 
Letters 等国际一流期刊发表论文多篇。

获奖论文：
“Quantile Factor Models”（《分位数因子模型》）

奖项：著作论文奖 二等奖

学科类别：经济学

第九届高校科研
优秀成果奖（人文社会科学）公示，

我院两项成果入选
资料来源 / 陈亮、马琳琳   编辑 / 小半

Research学术
42

—
第九届高校科研优秀成果奖（人文社会科学）公示，我院两项成果入选

李凯长聘副教授合作研究入选金融学顶刊 JF 高被引论文

第八届 PKU-NUS 数量金融与经济学国际学术会议在苏州举办

首届北大汇丰金融论坛举办

第八届北大汇丰宏观经济与金融国际会议举行

Manshu Khanna 助理教授合作论文在 RES 发表，探究多议题议价博弈行为

黎志敏助理教授合作论文在 RFS 发表，研究房地产市场国际资本流入对当地实体经济的影响
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论文简介：

随着共同基金在全球经济中扮演的角色日渐重要，如何理解基金经理的薪酬激

励机制已成为学术界、监管机构、从业者以及个人投资者的关注重点。本文手工收

集了 2006-2011 年间 4500 个美国共同基金经理的薪酬合同，并对其进行了深入

剖析。研究发现，前人文献认为共同基金行业的显性薪酬激励不足的结论是错误的。

在基金公司与经理人之间的第二层委托代理关系中，与基金业绩挂钩、非线性、期

权型奖金广泛存在。文章认为，薪酬机制在双层代理关系的鲜明对比或受到了监管

强度不同的影响。此外，文章还发现，在决定薪酬结构时，不同基金公司间在基金

收益评估窗口与基准、是否包括利益分享计划、递延薪酬等方面存在较大的差异，

并基于最优契约理论对薪酬结构间的异质性做出了解释。

该论文发表于国际顶级期刊 The Journal of Finance，论文合作者为美国佛罗

里达大学沃灵顿商学院 Yuehua Tang 博士和西班牙 IE 大学 IE 商学院 Juan-Pedro 

Gómez 博士。

马琳琳 

北京大学汇丰商学院长聘副教授，美国佐治亚州立大学金融
学博士，主要研究领域为公募基金和对冲基金、行为金融学。
她的研究成果曾多次发表在国际顶尖金融期刊如 Journal of 
Finance、Journal of Financial Economics、Management 
Science、Journal of Financial and Quantitative Analysis 上。
她的研究也被美国的著名财经媒体如华尔街日报、纽约时报、美国消费者
新闻与商业频道（CNBC）等引用。

获奖论文：
“Portfolio Manager Compensation in the U.S. Mutual Fund 
Industry”（《美国共同基金行业的基金经理薪酬》）

奖项：青年成果奖

学科类别：经济学

背景信息：

高等学校科学研究优秀成果奖（人文社会科学），是“高等学校哲学社会科学

繁荣计划”的重要内容，是教育部为表彰奖励全国高校哲学社会科学工作者取得的

突出成绩，激励广大科研工作者严谨治学、勇于创新、锻造精品，推动高校哲学社

会科学事业繁荣发展的一项重大举措。该奖每三年评选一次，自 1995 年首设以来，

一直是我国人文社会科学领域最具公信力和影响力的奖项。    

李凯长聘副教授合作研究入选
金融学顶刊 JF 高被引论文

李凯
北京大学汇丰商学院长聘副教授，
《经济学》（季刊）副主编，美国杜
克大学经济学博士，主要研究领域为
资产定价、宏观金融、金融经济学和
中国金融市场等。他的研究专注于构
建、验证和应用一套基于融资约束的
资产定价理论，并应用于中国金融市
场。入职北大汇丰 3 年来，他已发表
论文 12 篇。其中，近两年有 6 篇论
文发表于 The Journal of Finance、
Journal of Financial Economics、
Journal of Monetary Economics 和
Review of Financial Studies 等经济
学和金融学领域的国际顶级期刊。

日前，北京大学汇丰商学院长聘副教授李凯的合作论文

“The Pollution Premium”（《 污 染 溢 价 》）（Volume 78, 

Issue 3, 2023, Pages 1343-1392）入选金融学国际顶级期刊

The Journal of Finance 2022 年 1 月至 2023 年 12 月期间所

有刊登论文中被引用次数最多的 10 篇论文之一。同时，该论

文还被美国金融学年会（AFA）网站列为过去 5 年（2019 年 1

月至 2023 年 12 月）刊登的被引用次数最多的 25 篇文章之一，

在 2023 年发表于 The Journal of Finance 的 70 余篇论文中，

仅有两篇论文获此殊荣。

该论文收集了美国环保署过去 25 年的污染排放数据，并

与上市公司股价和会计报表进行匹配。实证结果表明，高污

染公司相对于低污染公司持有较高的平均报酬率，溢价高达

4.42%。这种污染溢价不能用现有的系统风险、投资者偏好、

市场情绪、政治关系或公司治理来解释，而应归因于环境政策

不确定性带来的系统性风险。自发表以来，Google Scholar 上

被引用次数高达 426 次，其中被已发表的论文引用 139 次。

论文合作者为台湾清华大学教授许博炫和曼彻斯特大学助理教

授邹季洋。

李凯长聘副教授与其合作者曾受邀先后在 2020 年世界经

济论坛（World Economic Forum）全球未来委员会年度会议、

2021 年 CFA Society UK 会议、2022 年特许证券与投资学

会（Chartered Institute for Securities & Investment，CISI）

以及第四届日内瓦可持续金融峰会等专业论坛中介绍相关研

究成果。在大宗商品与能源协会（The Commodity & Energy 

Markets Association）2022 年年会上，该论文荣获最佳论文

奖（Amundi-ESSEC ESG Prize 2022）。    

资料来源 / 李凯   编辑 / 子菁
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王能演讲的题目是《动态资本结构的

经 济 学 》（The Economics of Dynamic 

Capital Structure）。他提出，资本结构是金

融学的核心，典型的资本结构包括项目 (K)、债

务 (D) 和股本 (E)。目前，有关资本结构的文献依然存在理论杠杆比

率与实际数据相比过高的问题。为此，王能与其合作者将权衡理论

（Tradeoff Theory）和啄序假设（Pecking-Order Hypothesis）结

合，提出了一个可控制的财务灵活性理论用于解释动态的企业资本

结构。具体来说，他提出了一个新的时变动态权衡理论（Time-Variant 

Dynamic Tradeoff Theory），通过马尔可夫子博弈完美均衡（Markov 

Subgame Perfect Equilibrium）来模拟债务价格。然后，他在模型

中引入了由 Myers 和 Majluf（1984）提出的昂贵的外部股本，进

而解释了尽管股本的成本远高于债务，但企业仍然存在逆向选择的

原因。该模型通过将债务转化为一个状态变量，使得公司对财务灵

活性有需求。该模型内生化了企业投资和成长选择权的行使，从而

在模型内引入了融资前这段等待时间的期权价值。王能教授的研究

提供了一个令人惊讶的发现：因为财务灵活性对于企业更有价值，

企业在面对昂贵的股权融资成本时仍然会选择较低的杠杆水平。

第八届 PKU-NUS 数量金融与经济学
国际学术会议在苏州举办

文字 / 刘一夫、詹星意、徐未希、子菁   图片 / 悠米等

▲ 与会人员合影留念

会议邀请了斯坦福大学高级金融

技术实验室创始人、数学和计算金融

项目主任、计算和数学工程研究所 Kay 

Giesecke 教授，哥伦比亚大学商学院

金融学讲席教授王能，哥伦比亚大学商

学院决策、风险和运营学系讲席教授

Ciamac C. Moallemi 做主旨演讲。

Kay Giesecke 对 其 研 究 成 果

《AICO：模型普适的特征重要性：用于

监督学习的统计检验》（AICO: Model-

Agnostic Feature Significance: Test for 

Supervised Learning） 进 行 了 详 细 介

绍。他指出，与传统模型相比，机器学

习模型具有低偏误和高方差的特点；不

过该模型的不透明性（Opaqueness）

也限制了其在需要透明以及可解释的领

域的应用，如医疗保健和金融服务等。

为解决这一问题，他提出了名为 AICO

（Adding In COvariant）的假设检验框

架。该框架将基线样本定义为所有特征

取值为该特征期望的样本。当基线样本

中的一个特征修改为真实特征时，预测

准确性的提升值定义为该特征的效果。

该框架提出了检验每一个特征的效果是

否大于零的方法。这一框架的优势在于

2024 年 5 月 18 日至 19 日，第八届北京大学 (PKU)—新加坡国

立大学 (NUS) 数量金融与经济学国际学术会议在新加坡国立大学苏州

研究院召开。此次会议由新加坡国立大学风险管理研究所、北京大学

汇丰商学院、北京大学数量经济与数理金融教育部重点实验室联合举

办。近 200 位学者通过现场或线上参会，围绕数量金融和经济学最新

的学术研究成果展开研讨。

在 5 月 18 日的开幕式中，新加坡国立大学风险管理研究所所长陈

逸群（Yi-Chun CHEN）教授，北京大学数学科学学院金融数学系程雪

副教授，北京大学汇丰商学院彭献华长聘副教授先后致辞。陈逸群在致

辞中回顾了 PKU-NUS 数量金融与经济国际学术会议的历史，并对参

会嘉宾表示欢迎，他期待北京大学与新加坡国立大学继续保持紧密的合

作关系。程雪介绍了北京大学数量经济与数理金融教育部重点实验室的

研究动态，她希望此次会议能推动更深入广泛的交流与合作。彭献华在

致辞中对本次会议的合作方表示感谢，并回顾了北大汇丰在 2023 年取

得的学术成果，他希望本次学术会议可以增进学者友谊，追踪学术前沿。

▲嘉宾致辞（左起：陈逸群、程雪、彭献华）

▲ Kay Giesecke

▲  Ciamac Moallemi

学术PHBS 北大汇丰    

本次会议组织者还从众多投稿中评选出

近 60 篇高质量的学术论文，邀请作者与会宣

读并分组研讨。这些论文涉及微观经济学、资

产定价、金融建模、投资组合选择、宏观经济

学、实证微观及金融学、金融科技等主要领域。

会议吸引了得克萨斯大学（达拉斯）、

新加坡国立大学、北京大学、香港科技大学、

香港中文大学、香港城市大学、香港理工大学、

中国人民大学、复旦大学、武汉大学、同济

大学、苏州大学等高校的学者参会并做了论

文宣读和讨论。北京大学汇丰商学院彭献华、

Seungjoon Oh、杨翱翔、赵泠箫、沈超、刘

一夫、詹星意、徐未希等 8 位师生宣读论文，

介绍了最新的研究成果。

PKU-NUS 数 量 金 融 与 经 济 学 国 际

学 术 会 议 由 北 京 大 学 汇 丰 商 学 院 和 新 加

坡 国 立 大 学 风 险 管 理 研 究 所 于 2016 年 

5 月共同发起创办，会议每年一届，旨在为学

界和业界提供交流平台，以发展数量金融与经

济学的方法和技术，探讨金融监管政策，防范

和管理金融风险。

王能 

▲  
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它适用于不同形式的机器学习

模型、模型特征和损失函数，可以

被扩展到高维特征，并且可以提供精确的 p 值和置

信区间。他提供了一个简化的模型来帮助听众理解

AICO 的原理。与其他方法相比，该框架在离散、非

正态、相关特征和分类任务中具有更好的表现。他

强调 AICO 相比于其他方法需要的计算量更小，且

应用时的限制更少。最后，他介绍了 AICO 在抵押

贷款风险、房地产价格和气候金融风险中的应用。

Ciamac Moallemi 围绕

《自动做市和去中心化交易所的

经 济 学 原 理》（The Economics 

of Automated Market Making and 

Decentralized Exchanges） 做 主 旨 演 讲。 最 近，

Uniswap 等自动做市（AMM）协议作为电子交易最

常见的市场结构 ( 中央限价订单 ) 的替代方案出现。

与限价订单相比，自动做市的计算效率更高，而且

不需要高频交易商等活跃的做市中介参与。因此，

AMM 成为无信任去中心化交易所（DEX）的主流市

场机制。Ciamac 从流动性提供者（LPs）的角度出发，

建立了一个 AMM 基本经济学模型，提出了 "AMM 的

布莱克 - 斯科尔斯公式 "（Black-Scholes Formula 

for AMMs"）。Ciamac 将 LP 产生的主要逆向选择

成本称为 loss-versus-rebalancing（LVR），该成本

是 LP 因陈旧的价格被具有更好信息的套利交易者进

行对手交易产生的成本。在假设资产价格服从连续时

间的 Black-Scholes 模型下，Ciamac 推导出了这种

逆向选择成本的表达式。定性地，该表达式强调了驱

动 LP 回报的主要因素，包括资产特征（波动性）、

AMM 特征（曲率 / 边际流动性、费用结构）和区块

链特征（区块率）等。Ciamac 得到的 LP 回报的理

论表达式与 Uniswap v2 WETH-USDC 交易对的实际 

LP 回报相匹配。该模型为 LP 投资决策的事前和事后

评估提供了交易角度的启发。Ciamac 进一步提出了

能够减小 LVR 损失的基于拍卖的新的 DEX 机制。
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首届北大汇丰金融论坛举办

▲ 李学林、Alminas Žaldokas

▲ 王鹏飞

▲ 杨保中、唐岳华

▲ 黄杏、方华
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2024 年 6 月 14 日 至 15 日， 首 届 北 京 大

学汇丰商学院金融论坛（The Inaugural Peking 

University HSBC Business School Finance 

Symposium）举办。论坛聚焦新型技术和 ESG 金

融，汇聚了来自哥伦比亚大学、欧洲工商管理学

院、新加坡国立大学、香港科技大学等国内外一

流高校的 100 余位顶尖专家和学者，交流学术成

果，探讨研究前沿。此外，本次论坛通过线上直播，

吸引了超 1.5 万次的观众在线参会。

来源 / 公关媒体办公室   文字 / 陈碧潇、陈满、胡伟平、吴宜邹、张霄   图片 / 悠米、李拓达、陈满、张霄、陈碧潇   编辑 / 小半

哥伦比亚大学助理教授李学林介绍了

合 作 论 文“Paying off the Competition: 

Contracting, Market Power, and Innovation 

Incentives”，深入分析了制药行业的市场

竞争与创新激励关系。论文通过研究美国最

高法院 2013 年的裁决关于“pay-for-delay”

协议的反垄断审查，发现法律限制这类行为

后，现有公司的创新活动和质量显著提升，

但新进入企业的创新受到抑制。新加坡国立
大学副教授 Alminas Žaldokas 在讨论中

指出，该研究为评估限制反竞争行为对创新

激励的政策影响提供了重要证据，并对其福

利结果等进行了深入讨论。

北京大学汇丰商学院院长、经
济学讲席教授王鹏飞致开幕辞，对

与会嘉宾表示热烈欢迎。他指出，

近年来学院在金融学领域的学术成

果斐然，在 AER、JF、JFE 等国际

顶刊发表数篇文章。本次论坛作为

学院建院 20 周年庆祝活动的一部

分，充分彰显了学院不断提升的国

际影响力和学术影响力。

本身不产生 Alpha，但对非 ESG 因子的收益率产生了

显著影响。香港科技大学、伦敦政治经济学院教授楼
栋提出进一步关注样本周期和价值因子的影响，并建

议对绿色投资展开更广泛的研究。

上海财经大学副教授张瑞申介绍了合作论文

“Climate Value and Values Discovery in Earnings 

Calls”，通过文本分析方法研究了财报电话会议中与气

候问题相关的分析师提问。论文区分了货币价值和非货

币价值，发现分析师对两者都关注，但关注货币价值更

多。此外，论文还通过分析师的 LinkedIn 信息探讨了

专业度与获取气候信息能力的关系。佛罗里达大学副
教授王宝链对关键词库扩展和非货币价值评估方法的

改进，以及两种价值之间的相互关系进行了讨论。

哥伦比亚大学教授、经济研究项目执行主任
Harrison Hong 以“The Impact of Green Stake-

holders”为题进行了主旨演讲。演讲根据几篇关键文

章展开，构建了一般均衡模型，得出了关于不同效率

的公司的利益相关者配置、补偿性差异或绿色溢价，

以及某些棕色利益相关者赚取额外的租金等结论。现

场嘉宾就“漂绿”的定义、内生化平衡供应、模型是

否应该包括消费者等问题与 Harrison Hong 展开了深

入探讨。

▲ Christoph Schiller、楼栋

▲ Harrison Hong

▲ 张瑞申、王宝链

佐治亚州立大学教授杨保中对合作论文“Chat-

GPT and Corporate Policies”进行了阐述。论文使用

大型语言模型 ChatGPT 分析公司披露信息，创新性地

构建了基于会议通话文本的投资得分，发现该得分与

资本支出、无形投资和研发投资显著正相关。佛罗里
达大学副教授唐岳华认为该论文创新性地展示了大型

语言模型在公司金融研究中的潜力，为研究公司投资

和其他决策提供了新的工具。

华盛顿大学圣路易斯分校副教授黄杏介绍了合作

论文“The True Colors of Money: Racial Diversity and 

Asset Management”，分析了基金管理团队种族多样

性如何影响投资选择和投资者对业绩的反应。研究指出，

少数族裔主导的优秀基金未能获得等同奖励，这可能是

由于刻板印象。针对这一结论，欧洲工商管理学院
教授方华提出可以进一步研究 IPO 或主要融资的影响，

并就媒体覆盖率和知名度对投资者反应的影响、CEO

变更对基金经理投资决策的影响等话题展开讨论。

俄亥俄州立大学助理教授 Christoph Schiller
介绍了合作论文“The Cost of ESG Investing”。论

文使用 IPCA 模型分析了 ESG 评分作为投资决策因子

的影响。通过分析 2010 年前后的数据样本，研究发

现 ESG 筛选不影响投资组合的收益。尽管 ESG 评分 ▲ 张一飞、李伟凯
▲ 论坛现场
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第八届北大汇丰宏观经济与金融国际会议举行

▲ 徐熠

▲ Thomas Sargent

2024 年 6 月 16 至 17 日，

北京大学汇丰商学院第八届宏

观经济与金融国际会议（PHBS 

Workshop in Macroeconomics 

and Finance）举行。来自杜克

大学、普林斯顿大学、波士顿

大学、圣路易斯华盛顿大学、

圣母大学、欧洲大学研究所、

墨尔本大学、新加坡国立大学、

新加坡管理大学、香港大学、

香港中文大学、北京大学、清

华大学、中国人民大学、上海

交通大学、上海财经大学、香

港中文大学（深圳）等国内外

一流高校的 60 余名资深和年轻

学者共聚深圳，分享研究成果，

探讨科研方法，追踪学科动态。

2011 年 度 诺 贝 尔 经 济 学 奖 获 得
者、北大汇丰萨金特数量经济与金融研究
所荣誉主任和高级顾问托马斯·萨金特

（Thomas Sargent）在开幕致辞中强调，

机器学习和 ChatGPT 的出现为宏观经济

学带来了前所未有的机遇和挑战。他认为，

在人类恰当的指导下，机器学习能够帮助

研究者取得前沿的研究成果。

在主旨演讲中，杜克大学经济学教授
徐熠介绍了合作论文“Adverse Selection 

in Carbon Offset Markets: Evidence from 

the Clean Development Mechanism in 

China”（《碳补偿市场中的逆向选择：

来自中国清洁发展机制的证据》）。文章

采用清洁发展机制抵消项目与中国企业匹

配的面板数据和交错双重差分法，发现企

业在注册项目后二氧化碳排放量显著提升。

为了解决预期效应所导致的内生性问题，

作者建立了一个企业可以选择是否投资减

排项目的结构模型，并将排放增长分解为

北京大学汇丰商学院助理教授张一飞介绍

了 合 作 论 文“Climate Innovation and Carbon 

Emissions: Evidence from Supply Chain 

Networks”，分析了美国上市公司的环境专利如

何影响其供应链中客户公司的碳排放。研究发现，

这些专利显著降低了客户公司的碳排放，并提高了

供应商吸引新客户的能力。新加坡管理大学助理教
授李伟凯对论文进行了回顾与点评，并就气候政策

的混淆效应、供应商的气候创新衡量变量等话题展

开讨论。

英属哥伦比亚大学助理教授卞博介绍了合作

论文“Financing the Global Shift to Electric Mo-

bility”，通过分析汽车贷款和二手汽车市场数据探讨

了技术创新风险对新能源汽车贷款条件的影响。研

究发现，相比传统内燃机车辆，新能源汽车面临不

利的贷款条件，主因是电池技术的快速变化和较高

的折旧速度。北京大学助理教授韩鹏飞建议分析保

值率较高的电动汽车，并考虑区域和时间异质性对

电动汽车二手价值的影响。

▲卞博、韩鹏飞

▲ Francesco D'Acunto、张晓燕

乔治城大学副教授 Francesco D'Acunto 介

绍 了 合 作 论 文“Robo-Advice for Household Debt 

Repayment”。论文研究了自动化建议对债务偿还

表现的影响，发现即使收费，多数消费者认为 Robo-

Advice 的价值超过其成本，特别是在金融素养较低的

群体中更加显著。清华大学五道口金融学院副院长、
讲席教授张晓燕对这一现象的成因展开了讨论，同时

建议关注对算法信任度较低的群体，这对政策制定具

有重要意义。

在闭幕式上，王鹏飞教授代表主办方对各位与会

学者表示诚挚的感谢，并表示希望借此机会将深圳这

座城市打造成学术交流的圣地，汇集各方英才，增进

学者友谊，促进前沿研究。

本届论坛聚焦金融学前沿，针对科技创新与 ESG

金融的发展现状和未来趋势提供了深刻的洞见。在北京

大学汇丰商学院建院 20 周年之际，此次论坛为来自世

界各地的专家和学者提供了一个交流成果、碰撞思想的

平台，进一步促进了学术界的对话与合作，体现了学院

对推动高水平学术交流和实践讨论的不懈追求。    

▲ 部分与会人员合影

来源 / 北大汇丰萨金特数量经济与金融研究所、公关媒体办公室   文字 / 杨子峻、舒丹怡、张嘉宇、赵诗杰、孙博、子菁   图片 / 悠米、刘海桢
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中国人民大学财政金融学院副教授刘泽豪
介绍了论文“Borrowing like China? A Theory 

of Guarantee Multipliers”。文章建立了一个

包含抵押贷款和私人信息生产的模型提出政府

的担保乘数，从而理解中国隐性政府担保的普

遍性和发达经济体的贷款担保计划。上海财经
大学商学院助理教授苏东灵就文章在政府财政

容量、土地财政与土地金融等方面可能的扩展

进行了讨论。

指出，研究需进一步讨论汇率调整会减弱还是扩大市场摩擦对收敛

的影响。

▲ Ernest Liu

▲ Chris Edmond

▲ Alexander Monge-Naranjo

▲马麟

▲刘泽豪

▲王鹏飞

▲ 徐玏

▲ Jake Zhao

▲ 张丽晨

▲ 徐铭梽

▲ 苏东灵

墨 尔 本 大 学 教 授 Chris Edmond 分 享 了 论 文“Local 

Concentra-tion, National Concentration, and the Spatial 

Distribution of Markups”，探讨了全国和地方市场集中度及其对

市场竞争和加价的影响。北京大学汇丰商学院长聘副教授 Jake 
Zhao 建议模型应包含更多详细的数据，以增强模型的解释力。

欧 洲 大 学 研 究 所 教 授 Alexander Monge-Naranjo 介

绍 了 论 文“Alumni as Assets: Legacy Preferences, Expected 

Donations, and Selective Admissions in Elite Colleges”，探讨了

精英大学中校友偏好和捐赠的动态模型。香港大学助理教授张丽晨
建议，模型可以进一步探讨由于校友偏好导致的人才错配的影响，

以及这些偏好如何阻碍高能力的非校友学生获得精英教育的机会。

新 加 坡 管 理 大 学 经 济 学 院 助 理 教 授 马 麟 介 绍 了 论 文

“Educational Migration”。文章建立了一个包含生命周期要素

的一般均衡动态空间模型来分析教育资源的影响。北京大学新结
构经济学研究院助理教授徐铭梽就个体迁移和教师资源迁移之间

的不一致、不平等与福利的关系以及教育质量的衡量等问题展开

了讨论。

在闭幕式上，北京大学汇丰商学院院长、
北大汇丰萨金特数量经济与金融研究所执行
主任王鹏飞代表主办方对萨金特教授及与会学

者表示感谢，并介绍了学院近期的学术成果。

他指出，今年是学院成立 20 周年，是一个标

志着二十年奉献、创新和发展的里程碑。他希

望学院科研更进一步，站在宏观经济、金融创

新和教育的前沿，为全球经济做出贡献。

北京大学汇丰商学院宏观经济与金融国

际会议由北大汇丰萨金特数量经济与金融研究

所和北京大学宏观经济与金融研究中心联合承

办，迄今已成功举办八届。会议有效促进了国

内外宏观经济和金融研究机构之间的学术交

流，持续增强了专家学者对中国宏观经济和金

融问题的了解，有力推动了研究成果在中国宏

观经济和金融改革与发展中的实践应用。  

新加坡国立大学助理教授张冬海介绍了论文“Lumpy R&D and 

the Great Twins: The Great Moderation and Great Recession”

通过采用企业级数据及中期经济周期模型，研究了异质创新型企业

和固定调整成本下不平稳研发投资的关系。北京大学汇丰商学院
助理教授贾盾就旧思想的存续和新思想的出现、物质资本调整、创

新的财富效应、宏观稳定性和金融危机的相互作用和金融摩擦的作

用等话题展开讨论。

▲ Joseph Kaboski

规模效应（企业规模的增加）和选择效应

（预期高收益的企业将投资并申请减排项

目）。研究发现，相当一部分清洁发展机

制项目是非额外的；联合国的申请和登记

程序确实有助于筛除许多非额外项目。此

外，作者还展望能否找到替代的注册规则，

使用更丰富的信息来提高每一美元的“额

外”减排。

圣母大学教授 Joseph Kaboski 就

其论文 “Outsourcing Policy and Worker 

Outcomes: Causal Evidence from a 

Mexican Ban”（《 外包政策和工人成果：

来自墨西哥禁令的因果证据》）做主旨演

讲，介绍了劳工政策对工资折扣的因果影

响。作者采用 1994 年至 2019 年的机密

墨西哥经济普查数据，并利用 2013 年至

2023 年的制造业面板调查数据及 2021

年国内外包禁令这一自然实验，研究了外

包禁令对工资、工资折扣、产出和就业的

影响。研究表明，外包禁令显著减少了外

包现象，增加了员工工资，降低了测得的

工资折扣，同时并未降低企业产出或就业。

与垄断势力的存在一致，最大的公司有较

大的工资折扣，且折扣的减少主要集中在

高折扣公司。研究还发现，该改革减少了

资本投资并增加了市场退出的可能性。

本次会议为期 2 天，还研讨了 8 篇论

文。

▲ 张冬海

▲ Yongseok Shin

▲ 谢觐

▲ 贾盾

▲ 徐思闯

▲ 罗丹

圣路易斯华盛顿大学经济学教授 Yongseok Shin 介绍了合

作论文“Is Software Eating the World?”。 作者以软件的兴起为

切入点，研究了资本 - 劳动替代弹性、无形资本、劳动力占比低或

下降的公司的再分配等三种要素之间的联系。香港中文大学（深圳）
助理教授徐思闯就模型中软件资本的引入、生产设备与ICT设备(硬

件 )、软件购买与内部开发和广延边际等话题展开讨论。

北京大学汇丰商学院助理教授谢觐介绍了合作论文“Nominal 

Rigidities, Earnings Manipulation, and securities Regulation”。

基于经典的融入金融加速器的新凯恩斯主义模型，作者探讨了具

有价格粘性的企业是否会有激励进行收入错报。香港中文大学助
理教授罗丹指出，贝叶斯模型依赖于对承诺的强假设，使用更自

然的模型来提出假设可能是更好的选择。

普 林 斯 顿 大 学 助 理 教 授 Ernest Liu 介 绍 了 合 作 论 文

“Neoclassical Growth in an Interdependent World”，该研究

纳入贸易和资本市场摩擦以及商品和资本的不完全替代性，探讨了

一个更为一般化的跨国开放经济框架。上海交通大学助理教授徐玏



日 前， 北 京 大 学 汇 丰 商 学 院 助

理教授 Manshu Khanna 的合作论文

“Beyond Dividing the Pie: Multi-

Issue Bargaining in the Laboratory”

（《超越蛋糕分配：实验室中的多议

题 议 价 谈 判》 ） 在 The Review of 

Economic Studies（Volume 91, Issue 

1, January 2024, Pages 163–191）

发表。论文合作者为纽约大学 ( 阿布

扎 比 ) 副 教 授 Olivier Bochet 和 德 克

萨斯大学 ( 达拉斯 ) 助理教授 Simon 

Siegenthaler。论文通过受控的实验室

实验（laboratory experiment）研究了

不同信息结构和交易机制在多议题谈判

中的影响。研究识别了导致谈判成功的

关键行为因素，并为议价谈判制度的设

计提供了见解。

该论文通过受控实验研究了在非

结构化议价谈判中谈判机制（逐项销售

与捆绑销售）和信息结构（无信息、中

间信息和完整信息）如何影响谈判结果。

此外，论文还进一步研究了议价双方最

后通牒博弈（Ultimatum Game）以及

面临嘈杂信息时的情况。

资料图片

▲ The Review of Economic Studies（简称“RES”）
于 1933 年由多位英美经济学家创立，旨在鼓励经
济学家开展理论和应用经济学研究，始终致力于发
表经济学各个领域的优秀研究论文。该期刊被广泛
认为是经济学领域的顶尖学术期刊之一，近五年影
响因子为 7.1。

资料来源 /Manshu Khanna   编辑 / 小半、吕辰

Manshu Khanna 助理教授
合作论文在 RES 发表，

探究多议题议价博弈行为

Manshu Khanna
北京大学汇丰商学院助理教授，美国波士
顿学院经济学博士，主要研究领域为市场
设计、微观经济学理论、实验经济学。

实证结果表明，允许谈判双方

将多个议题捆绑起来进行谈判有利

于交易协议的达成。此外，当交易

能产生的价值（谈判总剩余）较小

时，使双方更了解彼此的估值和成

本有利于交易的实现；而当交易能

产生的价值较大时，这样做可能会

带来额外的负面效果。基于这些发

现，文章认为建立明确的公平规范

有利于交易的达成。

文章发现当议价者采用交替报

价的惯例时，协议最有可能达成，

而折中报价（split-the-difference 

offers）尤为可能营造一种合作氛

围。

最后，作者基于多议题议价

情境提出了几个开放性的问题，例

如，议题之间的互补性如何影响谈

判，以及当谈判双方的估值相互关

联进而产生逆向选择问题时各种因

素如何影响谈判结果。总体而言，

该论文为参与多议题议价博弈的决

策者、从业者，以及议价谈判领域

的研究提供了重要见解。

                                                                    

资料来源 / 黎志敏   编辑 / 子菁

黎志敏助理教授合作论文在 RFS 发表，
研究房地产市场国际资本流入

对当地实体经济的影响

黎志敏
北京大学汇丰商学院 助理教 授，美国加州大学（伯克利）博
士，主要研究领域为国际经济学和发展经济学，曾在 Review 
of Financial Studies、Journal of Development Economics、
Journal of Management、Journal of Economic Behavior and 
Organization、Economic Development and Cultural Change、
Journal of Corporate Finance、Economics Letters 等国际权威期
刊发表论文多篇。

资料图片

▲ Review of Financial Studies（RFS），是三大国际
顶尖金融学术期刊之一，由牛津大学出版社代表
金融研究学会出版。该期刊是美国德克萨斯大学
达拉斯）遴选的 24 本商学院顶级学术期刊（简称
UTD 24）、英国《金融时报》评定的 50 本商学院顶级
期刊（简称 FT 50）和北京大学汇丰商学院发布的
“中国经管学科国际科研发表数据检索系统”（简称 
PHBS 50）的 50 本核心期刊之一，近 5 年的影响
因子为 9.7。

日前，北京大学汇丰商学院黎志敏助理教授的合作论文 

“Local Effects of Global Capital Flows: A China Shock 

in the U.S. Housing Market”（《 全 球 资 本 流 动 的 本 土

效应：美国房地产市场的“中国冲击”》）在 Review of 

Financial Studies 发表 (Volume 37, Issue 3, March 2024, 

Pages 761–801)。论文合作者为美国波士顿联邦储备银行

的 Leslie Shen 和美国费城联邦储备银行的 Calvin Zhang。

近年来，以购买国外的住宅房产为途径的国际资本流

动逐渐显现。由于人们担忧这种资本流动可能加剧本国居民

的住房负担问题，因此一些国家和地区，如新加坡、澳大利

亚、新西兰、加拿大、中国香港等，已经或正在考虑实施法

规来限制外国资本流入本地住房市场（例如对外国购房者征

收印花税或附加税）。尽管住宅地产资本流动具有引人注目

的特点和显著的政策意义，但人们对其经济意义的理解仍然

有限。此外，由住宅地产资本流动产生的对本国实体经济的

实际影响尚缺因果证据的证实。 

作者通过分析美国加利福尼亚州的购房交易数据来量

化外国房地产资本流入，并为其实际影响提供了实证证据。

具体而言，研究发现了两个显著事实 ：（1）美国房地产市场

受到了“中国冲击”（China shock）：自 2008 年以来，由

于中国政府放松资本管制并采取一系列购房限制措施，导致

中国人在美国购房数量大幅增加 ；（2）这些购房活动往往

集中在历史上华人聚居的地区，呈现出“家乡偏好”（home 

bias）的特点。

作者还通过构建理论模型和实证检验剖析了房地产资

本流入的“中国冲击”对美国当地实体经济的影响。研究表

明，这些资本流入显著提高了当地房价，增加了当地住房财

富，进而增加了当地经济的就业，尤其是非贸易部门的就业。

但与此同时，这些资本流入导致当地低收入居民被迫搬离。

总体而言，住宅地产资本流入虽有助于刺激实体经济，但可

能引发社区的绅士化现象。
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如何解读中国目前的经济发展趋势？如何理

解“新型消费”，挖掘内需潜力？深圳为何能成为

“商事主体第一城”，又该如何打造“最佳投资首

选地”？近日，深圳报业集团党组成员、深圳商报

总编辑邓自强走进北京大学汇丰商学院，与北京大

学校务委员会副主任、汇丰商学院创院院长、著名

经济学家海闻对话，围绕与人们生活息息相关的经

济问题展开深入探讨。

57

ISSUE 26
July  2024

Insight灼见 56

—
海闻：中国经济增速稳中有进 深圳吸引投资大有可为

海闻：
中国经济增速稳中有进
深圳吸引投资大有可为

谈中国经济大势： 
GDP“增长 5% 左右”的目标可以实现

不久前，国家统计局公布今年一季度GDP同比增长5.3%。

这个数字和《政府工作报告》提出的 GDP“增长 5% 左右”

的全年目标基本吻合。纵观中国经济的发展大势，海闻给出了

信心十足的预判：“5% 这个数字，我认为是一个比较中性、

审慎的目标，中国实现起来没有太大的问题。”海闻表示，他

的信心来源于对中国目前发展阶段的判断，“一个国家在不同

的发展阶段，经济增长速度是不一样的。中国目前处在产业结

构的改变期，产业结构从过去的低端制造业发展到高端智造，

社会结构也在发生着改变，城镇化不断推进，这些都意味着中

国还处在一个较快的发展阶段，GDP‘增长 5% 左右’是符合

中国国情的目标。”

消费是拉动经济增长的主引擎。一季度，我国消费市场

平稳增长，最终消费支出对国内生产总值（GDP）增长的贡献

率为 73.7%，对经济增长发挥了重要的支撑作用。因此，让

海闻
北京大学校务委员会副主任（原副校长）

北京大学汇丰商学院创院院长
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老百姓有钱消费、愿意消费、安心消费，成

为推动中国经济稳中有进的重要动能之一。

正如今年 3 月，海闻在中国发展高层

论坛 2024 年年会上表示的那样，中国拉动

经济的主要动力逐渐从以投资为主变成以消

费为主。发展新型消费业和释放内需潜力，

将成为推动中国经济稳中有进的重要动能之

一。那么，何为“新型消费”？如何发展新

型消费业？对此，海闻表示，消费是有层次

的。在中国进入中等收入阶段后，消费的需

求也发生了变化。“比如我们现在买衣服，

不再是为了保暖，而是为了时尚。人们的消

费更多的是为了满足非物质需求，比如对健

康、教育、文化、艺术方面的消费需求。”

同时，随着城镇化进程的推进，进入城镇的

农民也会带来新的消费需求。

要挖掘内需潜力，刺激新型消费，除

了企业要紧紧抓住新型消费的商机，及时生

产出满足新型消费的产品外，还要创造更多

的就业机会，让人们“有钱可花”。海闻指

出，在这个背景下，民营企业要扮演重要的

角色。因为民营企业一方面可以创造更多就

业机会，尤其是服务业方面的就业机会；另

一方面，因为有利润动力和竞争压力，民营

企业最能够接触市场、了解市场，知道消费

者需要什么。海闻坦言，人们的消费信心，

与他们对经济发展和未来收入的预期有关。现在消费者信心指

数还没有达到乐观的区间，还需要一段时间的恢复。

谈人工智能浪潮：
研发要超前，应用需谨慎

以人工智能为代表的科技浪潮滚滚而来，很多企业急于

搭上这辆飞速行驶的“快车”，生怕落后。对此，海闻有不同

的看法。他说：“人工智能必然会为社会带来很多正面影响，

比如提高生产效率，还可以催生很多新的产业，围绕这些又可

以产生很多就业机会。它会像以往各种新的技术发明一样，对

经济产生推动作用。这是毋庸置疑的。但是，大家还是要谨慎

地看到它可能带来的负面影响。”

海闻指出，任何新技术要替代现有的技术，都不得不考

虑社会成本。“比如刚用一种新技术建设的工厂，机器还很新，

因为出现了更新的技术，就要立即去取代它，这会造成一定的

社会资源浪费。另外，新技术取代人工，也会产生一定的社会

成本，需要一个培育能够吸收过剩劳动力的产业的过程。这个

过程如果过快，很多人就会失业。不是说不要有新的技术，而

是一定要把新技术的应用和社会的综合发展结合起来考虑。新

技术的研发越先进越好，要超前；但新技术的应用要谨慎，越

适合越好。”海闻还提到了人工智能可能带来的伦理等隐患。

“现在，各个国家都在大力投资 AI，都希望走在人工智能发

的因素。小到街头的社会服务类标识，大到

教育科研和医疗卫生的国际化程度等等，都

要以更高的标准去打造。在这方面，深圳还

有较大空间去改进。”

谈北大汇丰商学院：
要与大湾区发展同频共振

一流的大湾区需要一流的商学院。作为

北大汇丰商学院的创院院长，海闻如何看待

创办 20 年来，北大汇丰与大湾区发展的同频

共振？海闻表示，北大汇丰商学院发挥了三

方面的作用。

首先是人才培养。海闻表示，作为植根

在大湾区的商学院，北大汇丰商学院培养的

人才具备一些鲜明的“标签”：第一是国际化，

具备全球视野；第二是综合性，具有跨学科

的专业知识；第三是懂规则，遵循商业道德，

具有规则意识。“大湾区的建设需要既懂科

技知识，又懂经营管理，更懂法律规则的综

合性人才，所以北大汇丰特别强调商业伦理

教育，也特别注重学科交叉，招收很多的理

工科学生学习经济、金融和管理。”

其次是提升企业家素质。海闻表示，一

个经济发达地区的企业家需要不断“升级”，

特别是广东的很多企业家近些年都面临着从

劳动密集型产业、传统制造业、房地产业的

转型，他们需要寻找新的商机，需要投身新

的产业，商学院的培训将成为企业家在商海

始终勇立潮头的保障。“在过去 20 年里，

北大汇丰已经培训了数以万计的企业家。他

们都是利用周末，选择他们感兴趣的话题不

断‘充电’。特别是在私募股权方面、发展

战略方面、商业模式方面的培训，对大湾区

的经济转型发挥了很大作用。”

第三是为经济发展提供智力支持。海闻

表示，一流商学院可以携手政府和企业，对

经济金融相关的课题展开深入研究，其研究

成果会对当地的经济产生反哺效应，政企校

联动的机制也能产生更多的成果。北大汇丰

智库这几年已经为大湾区的经济和金融发展

提供了很多分析报告，为大湾区高质量发展

作出了积极贡献。

来源：深圳商报，首席记者吴吉

展的前列。但是，人工智能不是简单的一种新技术，我们不能

忽视人工智能可能带来的风险，而这种风险可能是人类需要共

同面对的。因此，在人工智能的发展过程中，需要加强国际合

作，一起分析潜在风险，共同制定相关规范。”

谈深圳营商环境：
国际化法治化尚有提升空间

截至 2024 年 2 月，深圳全市商事主体总量达 425.75 万

户，其中企业主体达 261.31 万户，商事主体规模和创业密度

稳居全国第一，拥有本土世界 500 强企业 11 家……深圳提出

打造“最佳投资首选地”，提升产业国际竞争力。对此，海闻

表示：“深圳的投资环境在全国来说，一直处于领先地位。深

圳最大的特点是民营企业发展得很好，占到将近 97%。以民

营企业为主的市场经济，是一个非常好的机制。因为吸引投资，

主要吸引的就是民营企业和国际投资。”

海闻指出，吸引投资，营商环境很重要。衡量营商环境

有三个重要标准，即：国际化、市场化、法治化。“深圳在这三

点上都在全国领先，因此深圳的经济很活跃，大家都愿意来这

里投资。”不过，海闻也指出深圳在国际化和法治化方面还有

提升的空间。他说：“对于来投资的民营企业和国际企业来说，

清晰的法律保证、严格的规则意识，这都需要我们不断加强。

而且，要吸引国际投资，国际化的生活和文化环境也是很重要

一流商学院可以携手政
府和企业，对经济金融
相关的课题展开深入
研究，其研究成果会对
当地的经济产生反哺效
应，政企校联动的机制
也能产生更多的成果。

灼见

▲ 海闻教授和邓自强总编辑对话
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 史蛟助理教授合作新书
《国际金融：中国情景》出版

悦读

日前，北京大学汇丰商学院

助理教授史蛟合作编著的教科书

《国际金融：中国情景》在北京

大学出版社出版。本书结合中国

与其他发展中国家的实际经验，

系统介绍了国际金融领域的经典

理论、模型、案例，并讨论它们

在中国的具体应用。合作者为中

国科学技术大学管理学院教授、

博士生导师王潇，香港中文大学

（深圳）教授王健。以下为本书

的序言、特色和简介。

序言

这是一本国际金融学的教科书。它

的最大特点是以中国情景为案例的主要

背景，通过对中国数据的梳理和呈现，

展现国际金融学的经典理论在理解中国

实际问题中的应用。

本书的三位编著者相识于美国威斯

康星州首府麦迪逊城。三人都在威斯康

星大学（麦迪逊）获得经济学博士学位，

师从国际金融领域的泰斗查尔斯·恩格

尔（Charles Engel）教授。在毕业后，

三位编著者都辗转回到了中国，希望将

自己所学应用于中国的经济学研究。

三位编著者都在国际金融领域有着

丰富的教学经验。在实际的教学过程中，

三位编著者达成了一个共识，即在传授

国际金融理论时，必须要与学生所观察

Reading悦读 60

—
史蛟助理教授合作新书《国际金融：中国情景》出版

史蛟
北京大学汇丰商学院助理教授，美
国威斯康星大学（麦迪逊）经济学
博士。主要研究方向为国际宏观经
济学、外商直接投资、宏观经济学。
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简介

在《国际金融：中国情景》中，三

位作者结合中国与其他发展中国家的实

际经验，系统介绍了国际金融领域的经

典理论、模型、案例，并讨论它们在中

国的具体应用。内容安排方面，本书首

先介绍国际金融中最重要的变量——汇

率；然后介绍一个国家的国际收支平衡

表，金融的全球化成本收益分析，开放

经济中一个国家的财政、货币政策组合；

最后介绍一个国家的汇率制度选择，以

及各个国家面对全球经济冲击时协调货

币政策的可能性。在介绍完经典模型后，

本书专门讨论如何将经典模型用于分析

中国的经济问题，特别是中国逐步开放

的动态过程。同时，本书涵盖大量数据

分析案例，引导读者从数据中运用统计

学、计量经济学工具提炼国际金融典型

事实，理解国际金融理论。

本书可作为普通高等院校国际金融

课程教材、党校及干部培训教材，也可

作为希望了解国际金融学知识读者的参

考书。

悦读

到的实际经济现象有机结合，才能够达到学以致用的效果。但是传

统的国际金融理论往往在独立货币政策、浮动汇率和自由资本流动

的假设下进行分析，这与中国等发展中国家的实际情况不同，因此

会给学生造成困惑，怀疑这种理论是否能用于理解和分析中国的实

际情况。

本书展示了经典国际金融理论如何被用于理解中国和其他发

展中国家的现象。在理论上，本书并未偏离经典理论的框架。只是

在理论的呈现上，本书不偏重发达国家的政策选择，而是给予固定

汇率制度和资本管制制度同样重要的考量。学生会发现，经典理论

提供了一个统一自洽的框架，只要对这个框架的假设稍作修改，就

可以将它应用在不同制度选择的国家。

在正文之外，本书还提供丰富的线上数字资源，包括提供给

教师的教学参考课件，以及提供给读者的延伸阅读、习题集和每章

重点难点的视频讲解资料。

本书受益于许多人的帮助。特别感谢导师查尔斯·恩格尔教授，

他的为人与治学始终令我们高山仰止。感谢在本书的撰写中提供了

许多帮助的研究助理们，包括王伊人、何贺敏、何家豪、施妤、徐

赫聪。同时，也感谢本书的编辑裴蕾、高源，感谢她们在成书过程

中细致耐心地提出意见。文中难免存在纰漏和错误，敬请读者指正，

以期未来得到改正和完善。

本书的撰写得到国家自然科学基金项目 72003181、项目

72173111、项目 72133005 和安徽省精品教材项目（项目号：

sztsjh-2022-10-14）的资助，在此谨致谢意！

特色

· 关注发展中国家所面临的问题，并从三个方面展开：

一是在理论框架上，对“不可能三角”中的每一种政策选择

都给予同等认真细致的分析，并关注发展中国家固定汇率、资本管

制的政策组合；

二是在数据和案例的呈现上，本书更倾向于用发展中国家，

尤其是中国的数据来检验和应用国际金融理论；

三是专设章节，从理论和实践两方面回顾国际资本市场带给

发展中国家的机遇与风险。

· 遵从国际金融研究规律，将经济事实与模型相结合，引入

最新研究成果。本书的理论框架并未偏离经典模型而另辟蹊径，经

典理论对全球资本流动因果的洞悉是深刻而隽永的，但在应用上需

要根据国情对假设做出限制，这也是本书的贡献所在。

· 加入大量数据分析案例。这些案例将引导读者从数据中运

用统计学、计量经济学工具提炼国际金融典型事实，理解国际金融

理论。

扫描二维码 , 了解更多

* 本书配有丰富数字资源，包括精选课程视频 / 延伸
阅读 / 习题集，以及教学课件，读者可按书后提示获
取相关资源。

简介
创美抗衰老研究院是由行业内巨头及国内外众多科学家
共同发起设立的美业技术创新及科研转化平台。投资
1 亿元，设立 2400m² 国家认证标准 8 大研究所，9 大
生产基地，拥有超 100 人的研发团队、500 多项专利
技术及 10000 多个产品配方，服务全球超 3000 多个
品牌，含专业线、日化线、药妆、电商、微商、OTC 等。

尹卫群
北京大学汇丰商学院英国校区第二届校董
北京大学汇丰商学院 2022 级 EMBA 校友
广东创美抗衰老研究有限公司董事长
中国美发美容协会常务理事
广东省美容美发协会副会长
广州市化妆品行业协会执行会长
台湾国际美容交流协会名誉会长
广东美利妆业控股有限公司董事长
MEIZCOS LTD 董事长
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高级管理人员工商管理硕士
（EMBA）

咨询热线：40018-40118

工商管理硕士（MBA）
咨询热线：0755-26032001

高层管理培训（EDP）
咨询热线：40077-20111

报名方式：在线报名

获取更多资讯可扫码关注

北大汇丰 EMBA 招生信息
北大汇丰 EMBA 项目是为企业家、高级管理人员等商界精英打造的高级管理

人员工商管理硕士学位项目，培养有思想深度、文化品位、社会责任的商界及各界

领袖。课程由顶级经济学、管理学大师和商界领袖领衔讲授，一同探讨商业前沿理

论和热点问题，把握全球格局演变，展望世界经济走势，深入剖析企业经营要义，

建构中国企业的国际竞争力。

项目采取“申请审核 - 提前面试 - 报名考试 - 择优录取”的方式，着重考察申

请者综合素质和管理能力。北大汇丰 EMBA2025 级招生已正式开启，诚邀您的加

入！报名申请可登陆官网：http://emba.phbs.pku.edu.cn，点击“在线报名”；

或致电 40018-40118 了解课程信息，咨询报名流程。

北大汇丰 MBA 招生信息
北京大学汇丰商学院工商管理硕士（MBA）项目，致力于培养具有专业知识、

综合素质、国际视野、社会责任的商界领袖和业界精英，帮助学生奠定扎实的理论

基础、开拓前瞻的管理思维、掌握有效的决策技能、开发潜在的领导能力。北大汇

丰 MBA 期待您的加入！

全日制 MBA：中英文授课，学制两年。

非全日制 MBA：中文授课，学制两年。

报名申请可登陆官网：https://mba.phbs.pku.edu.cn

北大汇丰全日制硕士项目国际学生招生信息
北京大学汇丰商学院全日制经济学硕士、全日制管理学硕士、全日制金融硕士项

目面向全球招收国际学生。全英文授课，学制 2 年。申请于每年 10 月开放，次年 3

月 31 日截止。

详细信息请参见官网：english.phbs.pku.edu.cn

北大汇丰 EDP 招生信息
北京大学汇丰商学院高层管理培训（EDP）项目是学院设立的专注于向企业高

层管理者传播卓越管理理念，提高企业资本运营实力，帮助企业实现跨越式发展的

企业高层管理者培训进修项目。金融类课程：金融投资与资本战略 PE 班、上市公

司董秘班。管理类课程：全球产业领军班、哲学与商业智慧班、商业模式创新班、

CEO 战略管理班、AMP 工商管理班、青年创业领袖班、北大汇丰剑桥大学嘉治商

学院企业创新能力提升班。各类课程正在招生中，期待您的加入！

报名请登录：http://edp.phbs.pku.edu.cn/，点击“在线报名”，完成预报

名申请；或拨打咨询电话：40077-20111，了解详细信息，索取报名表。

中国学生
全日制硕士（MA）

咨询热线：0755-26610562

               0755-26031688 

全日制博士（Ph.D）
咨询热线：0755-26033166

国际学生
全日制硕士（MA）

咨询热线：+86-755-26033097
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